
Capitanes
Inflación persistente

En México, la pandemia y la guerra en
Ucrania han dejado como saldo una

inflación más persistente de lo previs
to, de acuerdo con el Banco de México
(Banxico), que preside Victoria Rodrí
guez Ceja

El banco central llegó a esta conclu
sión al usar modelos económicos que per
miten entender cómo diferentes variables
económicas se relacionan entre sí.

Si bien la muestra nó permite identi
ficar las causas de la inflación persisten
te, Banxico sostiene que la guerra y la
pandemia han implicado choques con
currentes muy profundos, generalizados
y duraderos.

Por ello, asegura que la naturaleza de
estos factores ha dado lugar al aumento
en la persistencia de la inflación subyacen

te, que es considerada un mejor paráme
tro para medir la trayectoria de los precios
porque elimina productos de alta volati
lidad En los primeros 15 días de mayo se
ubicó en 7.45 por ciento.

Ante esto, Banxico reiteró que se man
tendrá atento a que el proceso desinfla
cionario, que ya ha iniciado, realmente se
consolide, que las expectativas de infla
ción se mantengan ancladas y que la infla
ción finalmente alcance la meta de 3 por
ciento.

En medio de este panorama, la sema
na pasada, Irene Espinosa, subgoberna
dora de Banxico, apuntó que se ve poco
probable que en la reunión de política mo
netaria de septiembre inicie la reducción
de la tasa de referencia, que actualmente
está en 11.25 por ciento.

Cerrar la
brecha

Involucrar a las niñas en la
ciencia y tecnología es pri
mordial para su crecimien
to y el del País, así como
para lograr una equidad
laboral.

Epic Queen, startup que
capitanea Ana Karen Ra
mírez, lanzó la convocato
ria para la tercera edición
de su hackaton "Niñas con
Energía".

El objetivo de este pro
grama, a realizarse en julio,
es que las niñas y adoles
centes entren en contacto

con la ciencia para crear
proyectos enfocados en
cuidar el medio ambiente,
reducir el consumo eléctri
co en sus hogares y prác
ticas sostenibles para las
empresas.

También podrán aden
trarse en el metaverso con

un proyecto para motivar
a las personas a adoptar la
sustentabilidad.

Previo al concurso, las
participantes recibirán talle
res sobre el fúturo energéti
co y se reunirán con muje
res líderes del sector.

En sus últimas dos
ediciones, Epic Queen
logró reunir a más de 800
niñas.

Datos de la UNESCO
muestran que del total de
personas que trabajan como
investigadores en el mun
do, sólo 33.3 por ciento son
mujeres.

En México, la participa
ción de las mujeres en pro
yectos de investigación re
presenta 40.8 por ciento,
según Inmujeres.

Perfiles bajos
Durante el foro Mobile 360

Latam 2023 de telecomuni
caciones, que se llevó a cabo
la semana pasada, algunos
personajes quiseron pasar
desapercibidos.

Uno de ellos fue Car
los Gabriel Lerma Cote
ra, director general de Al
tán Redes, quien participó
en una ponencia sobre in
novación como respuesta
a la brecha de cobertura,
en la que estuvieron re
presentantes de empresas
como Telefónica Movistar
México, ZTE, Omnispac y
la consultora PwC.

Su participación llamó
la atención, pues no estaba
confirmada y apenas cruzó
palabra con algunos
asistentes.

Entre los participantes
se tenía la expectativa so
bre si respondería las du
das sobre los avances de
conectividad que lleva Al
tán en México, la cantidad

de torres y antenas instala
das o el estado de la deuda
que tiene con sus princi
pales acreedores. Todos se
quedaron con las ganas de
escucharlo.

Otro personaje no iden
tificado fue un hombre ves
tido como militar que sor
prendió a varios asistentes,
a quienes dijo que acudía a
conocer las principales ten
dencias de tecnología y co
municaciones para grandes
obras del Gobierno, como el
Tren Maya.

Contra la
violencia

Violetta, el chatbot para pre
venir la violencia de género,
está teniendo un crecimien
to importante.

Hace apenas unas se
manas lanzó su versión en
Whatsapp y una versión
2.0 de su plataforma, fru
to de su alianza tecnológi

ca con Broxel. La empre
sa acumula más de 130 mil
conversaciones desde su
lanzamiento.

Ahora, la apuesta es
darle visibilidad a la bre
cha de género en un terre
no tradicionalmente domi
nado por los estereotipos:
el fútbol.

Grupo Pachuca, a car
go de Jesús Martínez,
promovió el primer parti
do por la inclusión, que se
rá el 27 de junio, en el que
se combinarán los equipos
femeniles y varoniles de
León y de Pachuca. El jue
go se celebrará en el esta
dio León.

La idea es enviar un
mensaje claro, curado por
Violetta, sobre la importan
cia de construir relaciones
sanas, equidad de condi
ciones y cerrar disparida
des de género a partir
de nuevas herramientas
tecnológicas.

capitanes@reforma.com
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Es el nuevo VP de Sie

mens Energy Méxi
co, Centro América y el
Caribe, quien anterior
mente ocupó distintas
posiciones en la com
pañía. Su propósito es
impulsar el desarro
llo de nuevos proyectos
de energía en la región,
además de cumplir con
la meta de descarboni

zación, liderar la atrac
ción de talento y am
pliar la presencia de Sie
mens en el mercado
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La seducción
de futurear

II 1 problema — dice
Irene Vallejo — es
que la mayoría de

las veces el futuro resulta ser
un gran estafador que se be
neficia de un prestigio despro
porcionado". (El Futuro Re
cordado, p. 71). La frase es muy
buena, aunque admite la duda
sobre el porqué de la estafe.

Literatura aparte, desde
siempre y en todos lados, los
políticos ofrecen como nor
ma un porvenir mejor y para
ello, en una sociedad demo
crática, piden a la ciudadanía
que les otorgue el poder.
El futuro económico
imaginado
Sea como fuere, ya estamos
casi a la mitad del 2023 y, por
ahora, el futuro parece un tan
to tacaño en cosas buenas. Por
ejemplo, la encuesta trimestral
entre "pronosticadores profe
sionales", que levanta el Philly
Fed, en su edición del pasado
mes de mayo, presenta algunos
datos de relevancia Específica
mente, los augures referidos
suponen que el PIB real de Es
tados Unidos crecerá L3% es
te año, pero sólo L0% en 2024
En lo que toca a la inflación
(Core Personal Consumption
Expenditwes, CPCE), los nú
meros correspondientes son
37% y 2.3%. El primer aspecto
induce ala inquietud, mientras
que el segundo presta base a
un optimismo cauteloso.
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El crecimiento dudoso
En cuanto al crecimiento del
PIB, en los primeros días de
mayo The Conference Board
publicó un reporte cercano a
lo sombrío. Según sus econo
mistas, la economía crecerá
sólo 0.7% este año y apenas
0.4% en 2024. Esto "estará
asociado" a la postura restric
tiva del Fed frente a la persis
tencia de la inflación, a las se
cuelas de la crisis bancaria y
a las tendencias recientes del
consumo y de la inversión

privada El Board concluyó
que ello llevará a una recesióa

Los "pronósticos" cita
dos coinciden en la direc
ción de lo venidero, pero no
en su cuantía Como quiera,
hay razones suficientes para
considerar lo señalado co
mo advertencias no desecha
bles. (Entrecomillo la palabra
"pronósticos" porque recuer
do al respecto una sentencia
de Boiges: "El futuro no sólo
es desconocido; es inconoci
ble". La cito de memoria y, a
diferencia de su ficticio Funes,
olvidé en dónde la leí).

La inflación reacia
En agosto de 2022, el presi
dente Biden logró la aproba
ción de una ley que llamó con
modestia Inflation Reduction
Act. En septiembre de ese
año, la inflación anual (iCPl)
se situó en 8.2%. En realidad,
aparte de topar los precios de
ciertos bienes, la ley en cues
tión no era realmente un pro
grama antinflacionario. La re
ducción de la inflación obser
vada desde entonces ha sido
resultado más bien de la rela
tiva normalización de la ofer
ta y de los primeros efectos
de la reducción de la laxitud
monetaria (Ambos procesos,
a nivel mundial, o casi).

La cuestión es que toda
vía en abril de este año, la in
flación general (CPl) se ubicó
en casi 5%, que no es preci
sámente la definición de es
tabilidad Más relevante que
dicho número, fue la cifra
correspondiente a la infla
ción calculada, sin conside
rar los precios de los alimen
tos y de la energía, 5.5%. Y,
más significativa todavía, fue
la inflación registrada en los
servicios, 6.8% (excluyendo
energía). Esto último sugiere
claramente la existencia de
presiones de demanda inter
na En consecuencia, se ha ex
tendido la idea de que el Fed
aumentará su tasa de interés
objetivo probablemente dos
veces más, en junio y julio.
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¿Y en México?
Me ocupé de lo anterior

por el hecho, sabido de sobra,
de que lo que pasa al norte
del Bravo es clave para la eco
nomía de México. En lo que
sigue me refiero, sólo como
ilustración, a un aspecto de
ello: la trayectoria similar de
la producción industrial en
ambos países. Para el caso,
va una gráfica que usé hace
poco, pero la reiteración no
sobra (Gráfica)

Según Banxico, el PIB
crecerá 2.3% este año y L6%
el próximo (los números
del FMI son 1.8% y 1.6%,
respectivamente).

Power plav
La "crisis de la deuda" públi
ca federal en Estados Unidos
se ha sorteado, pero no se ha
resuelto. El tema seguirá vi
gente por una razón elemen
tal: no es un asunto puramen
te económico, como todo lo
referente a las finanzas públi
cas, es una pugna inacabable
por el poder político. Sé que
lo dicho es una obviedad, pe
ro parece ausente en muchos
análisis recientes.
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PRODUCCIÓN INDUSTRIAL EN ESTADOS UNIDOS
Y EN MÉXICO (Variación anual, %)
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COLUMNA INVITADA
ZAIRA ZEPEDA

LFT y su impacto
en Pymes

Aumento en los días
vacacionales, reduc
ción de la jornada la

boral, son muchos los cam
bios que han enmarcado el
escenario empresarial mexi
cano, y aunque todos tienen
sus múltiples beneficios, ¿co
noces cuáles serán las con
secuencias para las Pymes?

Si bien es cierto, el bie
nestar de los trabajadores
debe permanecer como una
constante de importancia y
relevancia en nuestro país.
Los cambios en la Ley Fe
deral de Trabajo han traído
consigo enormes beneficios
para erradicar el cansancio
crónico, permitir una ma
yor convivencia de calidad
con las familias y procurar el
descanso; sin embargo, estas
mismas transformaciones
llegan con nuevos retos e im
plicaciones para las Pymes,
que no deben ignorarse.

En México, de acuerdo
con el Inegi, existen aproxi
madamente 49 millones de
pequeñas y medianas em
presas. Los surgimientos de
Pymes han tenido un cre
cimiento importante, sobre
todo a partir de 2020, año en
que inició la pandemia de Co
vid19. Estas empresas repre
sentan el 98% de las unidades
económicas del País, además
de que generan un 78% del
empleo nacional. Después de
leer esas cifras, hay que poner
atención a las implicaciones
que tendrán los cambios a la
Ley Federal del Trabajo, sin
dejar de lado el ya implemen
tado incremento en el núme
ro de días de vacaciones de
los trabajadores. Y es que el
contexto empresarial no se
reduce únicamente a nues
tro país, sino que también
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involucra la crisis económi
ca mundial de la que somos
parte, lo que ha dificultado
el otorgamiento de créditos
y beneficios financieros para
las Pymes.

No queda ni la más re
mota duda que, ante este
panorama, los retos hacia los
empresarios se incrementa
rán de manera significativa.
Primero que nada, la reorga
nización de los turnos labo
rales, el ajuste a las jornadas
y el incremento en la prima
vacacional que ya represen
ta un costo importante para
las empresas. Quienes estén
frente a este tipo de negocios
tendrán que buscar perso
nal extra con el que puedan
cubrir turnos para no dejar
sus procesos, aunque eso
signifique un aumento en
los costos.

Por supuesto que la re
ducción a la jornada laboral
no tendrá las mismas conse
cuencias para todas las em
presas. De acuerdo con Julio
Castro, director general de
Corponet, parte de las ca
racterísticas que definen a
las Pymes son; el poco flujo
de efectivo, la necesidad de
buscar fuentes de financia
miento, destacar en el mer
cado competitivo, contratar
y retener al mejor talento,
así como una organización
ineficiente de finanzas, entre
otras. Todos estos elementos
nos señalan que si bien los
cambios son necesarios, la
contextualización también
es obligatoria para asegurar
que los negocios no termi
nen afectados por completo.

Para ello, los legislado
res deben acercarse con or
ganizaciones especializadas
en PYMES, como Canaco,

involucra la crisis económi
ca mundial de la que somos
parte, lo que ha dificultado
el otorgamiento de créditos
y beneficios financieros para
las Pymes.

No queda ni la más re
mota duda que, ante este
panorama, los retos hacia los
empresarios se incrementa
rán de manera significativa.
Primero que nada, la reorga
nización de los turnos labo
rales, el ajuste a las jornadas
y el incremento en la prima
vacacional que ya represen
ta un costo importante para
las empresas. Quienes estén
frente a este tipo de negocios
tendrán que buscar perso
nal extra con el que puedan
cubrir turnos para no dejar
sus procesos, aunque eso
signifique un aumento en
los costos.

Por supuesto que la re
ducción a la jornada laboral
no tendrá las mismas conse
cuencias para todas las em
presas. De acuerdo con Julio
Castro, director general de
Corponet, parte de las ca
racterísticas que definen a
las Pymes son; el poco flujo
de efectivo, la necesidad de
buscar fuentes de financia
miento, destacar en el mer
cado competitivo, contratar
y retener al mejor talento,
así como una organización
ineficiente de finanzas, entre
otras. Todos estos elementos
nos señalan que si bien los
cambios son necesarios, la
contextualización también
es obligatoria para asegurar
que los negocios no termi
nen afectados por completo.

Para ello, los legislado
res deben acercarse con or
ganizaciones especializadas
en PYMES, como Canaco,

AMMJE y Coparmex, en
tre otras, para entender la
realidad de los empresarios
mexicanos y las repercusio
nes que pueden traer con
sigo los cambios en la Ley
Federal del Trabajo. Por otra
parte, vale la pena compren
der las experiencias que han
tenido otros países y ver su
desempeño para entender
cómo aplicarlo de la mejor
manera y aprender de sus
experiencias, como Colom
bia, que paulatinamente ha
introducido algunos cam
bios desde 2023 hasta lle
gar a 42 horas trabajadas
por semana en 2026.

Los cambios a la Ley
Federal del Trabajo son ne
cesarios, como también son
necesarios los cambios en la
manera de entender y dar
le el lugar a los empresarios
que, día tras día, promueven
una mejor calidad de vida
para sus empleados. Por eso
mismo, hoy más que nunca,
vale la pena estar a favor de
procurar el bienestar del
trabajador, sin dejar de la
do el cómo y el cuándo de
su aplicación.

¿Es el mejor momento
para hacerlo? ¿Son nece
sarios tantos cambios con
el contexto internacional

en el que nos encontramos
inmersos? ¿Cómo se puede
evitar que la suma de estos
cambios amenace la com

petitividad de los empren
dedores mexicanos?

Hay muchas preguntas
que, tanto nosotros como
la autoridad, debemos ha
cernos. Y es que por más
atractivos que puedan ser
los cambios, su correcta
aplicación es lo que gene
rará que, ahora sí, haya un
escenario volcado hacia el
bienestar del trabajador y
de la empresa que ha ele
gido para su crecimiento
profesional.

AMMJE y Coparmex, en
tre otras, para entender la
realidad de los empresarios
mexicanos y las repercusio
nes que pueden traer con
sigo los cambios en la Ley
Federal del Trabajo. Por otra
parte, vale la pena compren
der las experiencias que han
tenido otros países y ver su
desempeño para entender
cómo aplicarlo de la mejor
manera y aprender de sus
experiencias, como Colom
bia, que paulatinamente ha
introducido algunos cam
bios desde 2023 hasta lle
gar a 42 horas trabajadas
por semana en 2026.

Los cambios a la Ley
Federal del Trabajo son ne
cesarios, como también son
necesarios los cambios en la
manera de entender y dar
le el lugar a los empresarios
que, día tras día, promueven
una mejor calidad de vida
para sus empleados. Por eso
mismo, hoy más que nunca,
vale la pena estar a favor de
procurar el bienestar del
trabajador, sin dejar de la
do el cómo y el cuándo de
su aplicación.

¿Es el mejor momento
para hacerlo? ¿Son nece
sarios tantos cambios con
el contexto internacional
en el que nos encontramos
inmersos? ¿Cómo se puede
evitar que la suma de estos
cambios amenace la com
petitividad de los empren
dedores mexicanos?

Hay muchas preguntas
que, tanto nosotros como
la autoridad, debemos ha
cernos. Y es que por más
atractivos que puedan ser
los cambios, su correcta
aplicación es lo que gene
rará que, ahora sí, haya un
escenario volcado hacia el
bienestar del trabajador y
de la empresa que ha ele
gido para su crecimiento
profesional.
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What s
News

Exxon Mobil y
Chevron están en

negociaciones avanzadas
con Argelia sobre un
trato que permitiría que
plantas de los colosos de
energía de EU perforen
por primera vez en el
país norafricano rico en
gas, señaló el Ministro de
Energía argelino y perso
nas enteradas de las plá
ticas. Los tratos, que el
Ministro de Energía dijo
quedarían concluidos
para ñn de año, darían a
las compañías un punto
de apoyo en un país que
es un proveedor cada vez
más importante de gas
natural para Europa.

? El principal regulador
de seguridad automotriz
de EU no está cumpliendo
con sus propias fechas lími
te para concluir revisiones
de defectos que podrían
poner a conductores en
riesgo, arrojó una auditoría
gubernamental. Los hallaz
gos llegan al tiempo que la
Administración Nacional
de Seguridad de Tráfico
en Carreteras ha pasado
ocho años investigando
infladores de bolsas de
aire que podrían explotar,
un periodo que rebasa por
mucho sus propias normas
de concluir investigaciones
en un año o menos.

? Un furor de inversión
en inteligencia artificial ha
impulsado el ascenso verti
ginoso de Nvidia y llevado
sus acciones a valuaciones
elevadas. Analistas de
Wall Street predicen que
las acciones tienen más
espacio para crecer. Los

títulos de Nvidia casi se
han triplicado en el 2023,
por mucho el mejor desem
peño en el índice S&P 500.
El productor de chips para
gráficos ha ganado más de
650 mil millones de dólares
en valor de mercado desde
su nivel más bajo en dos
años en octubre.

? Tres compañías con
lazos al ex productor de quí
micos DuPont anunciaron
haber acordado pagar L185
mil millones de dólares
en una histórica demanda
ambiental en la que cientos
de comunidades alegan que
los llamados "químicos para
siempre" en espuma contra
incendios contaminaron
agua potable. Chemours,
DuPont y Corteva acepta
ron el acuerdo extrajudicial
propuesto para resolver su
parte en demandas presen
tadas por unas 300 comu
nidades contra una gama
de compañías químicas que
fabricaron o vendieron la

espuma

? El operador de bolsa
Cboe Global Markets quie
re competir con el Mercado
de Valores de Nueva York
y Nasdaq por listados cor
porativos. Cboe indicó que
dejaría que compañías sal
gan a bolsa en su principal
mercado de valores en EU

como parte de un plan para
ofrecer "listados globales".
La idea es permitir que las
acciones de compañías
coticen en toda la familia
de mercados de Cboe en
Norteamérica, Europa
y otros sitios. La primer
compañía en debutar en la
nueva plataforma de Cboe
será Abaxx Technologies.
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El reto digital para
el Banco del Bienestar
::::: Nos cuentan que con el objetivo de seguir
bancarizando a la población y ofrecer más
servicios, el Banco del Bienestar, de Víctor
Manuel Lamoyi Bocanegra, está en prue

bas de lo que será su banca
digital. Nos explican que el
desarrollo está en fase pilo
to y se espera que en sema
nas pueda ser anunciada
como parte de las alternati
vas para que sus clientes
accedan a sus recursos y
realizar operaciones banca
ñas. Nos recuerdan que,
hasta ahora, el banco sólo
cuenta con una aplicación

móvil que permite consultar el saldo, tenien
do como pendiente realizar transferencias.
Habrá que ver hasta dónde avanzará la insti
tución en servicios digitales, ya que se ha en
focado en la entrega de dinero en efectivo,
obligando a usuarios a acudir a sucursales.

Destacan Importancia
de la justicia tributaria 
::::: Nos cuentan que la ministra de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, Margarita
RíosFarjat, ponderó hace días ante estu
diantes la importancia de la fiscalización, la
debida recaudación y el cumplimiento de las
leyes fiscales. Pero más que nada, les mani
festó a los jóvenes que falta hacer conciencia
de que se debe cuidar la justicia tributaria.
Nos dicen que, al participar en el Congreso
Nacional de Contabilidad y Finanzas organi
zado por el Tec de Monterrey, la exjefa del
Servicio de Administración Tributaria (SAT)
advirtió que las injusticias empiezan cuando
la carga pública recae en unos cuantos. En el
mismo evento también estuvo para hablar so
bre fiscalización digital, Osvaldo Santín,
quien el sexenio pasado fuera titular del SAT.
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ASSA convence a sobrecargos
de Mexicana
::::: Nos cuentan que el 29 de mayo, antes de
que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador les diera un mes más a extrabajado
res de Mexicana de Aviación para que se de
sistan de dos amparos que obstaculizan la
venta de la marca y otros activos al gobierno,
la Asociación Sindical de Sobrecargos de
Aviación de México (ASSA), de Ada Salazar,
realizó una asamblea en donde se respondie
ron preguntas de trabajadores activos y jubi
lados sobre la operación. Nos dicen que estu
vo presente Alejandro Salafranca, funciona
rio de la Secretaría del Trabajo y Previsión So
cial. En la asamblea hubo 51 votos a favor de
vender la marca al gobierno, pero 130 sobre
cargos no pudieron votar, ya que participaron
de forma virtual. Por lo pronto, nos dice que
ASSA parece avanzar para convencerlos.

Conesa. presidente de Sky Team
::::: Nos reportan que SkyTeam, alianza global
de aerolíneas, anunció que Andrés Conesa,
director de Aeroméxico, es el nuevo presiden
te de su junta directiva. El nombramiento fue
aprobado ayer en Estambul, Turquía, en una
reunión de la junta, que está compuesta por

los directores ejecutivos de
las 20 aerolíneas miembro y
que supervisa la estrategia
global de SkyTeam. Conesa,
quien ha estado al mando
de Aeroméxico, trabajará
con el director ejecutivo de
la alianza, Patrick Roux, así
como con los líderes de las
aerolíneas miembro, para
determinar las prioridades
estratégicas a medida que el

enfoque se centra en la tecnología y la soste
nibilidad. Sustituye en el caigo a Walter Cho,
director ejecutivo y presidente de Korean Air,
quien presidió la junta desde 2019.
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Más sobre la recuperación
turística
En la entrega anterior, a

propósito de una estancia
de varios días por Portugal

y España, comentaba que, en tér
minos muy generales, la recupe
ración turística en el mundo pa
rece haber seguido tres ritmos, sin
dejar de recordar la enorme pro
fundidad de las afectaciones de
rivadas de la crisis sanitaria.
En el primero de ellos, que in

cluye a nuestro país y a Repú1
blica Dominicana, por ejemplo,
la reactivación del turismo se
dio con gran celeridad a partir
de 2021 y ya para 2022 se habían
alcanzado niveles por arriba de
los existentes previos a la pan

demia; un segundo comporta
miento se observó en el verano
pasado, en el que los grandes ju
gadores europeos vieron la ace
leración de los volúmenes de
viajeros a partir de mediados de
2022 y se aprestan a tener un
formidable verano en este2023;
y, finalmente, un tercer grupo
que constituirán, sobre todo,
los países asiáticos, que deberá
experimentar una muy impor
tante reactivación.
La reactivación supone mu

chos retos, pero encuentro en el
caso español un momento for
midable. La situación económi
ca de este país es razonablemen

te buena, con una inflación que
alanza ya niveles más bien bajos;
los turistas la viven sobre todo en
los servicios hoteleros, lo que tie
ne que ver con la vigorosa de
manda. En otros servicios no pa
rece observarse un mayor im
pacto de precios altos, especial
mente en la actividad restauran
tera y de manera notable porque
incluso es mucho más barato
que antes en el transporte públi
co. No sobra mencionar que con
el aumento de la conectividad
con el viejo continente y con la
fortaleza del peso, seguramente
los viajeros mexicanos tendrán
una importante presencia en
Europa, destacadamente en Es
paña, en este próximo verano.
Claro que no todo es miel sobre

hojuelas y los nuevos tiempos ge
neran condiciones que requieren
nuevos planteamientos. Así, por
ejemplo, según me cuentan los
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representantes empresariales,
completar las plantillas laborales
para hacer frente al boom que se
anticipa no se ve nada fácil.
Del otro lado, hay preocupa

ción porque el anticipo de las
elecciones para el 23 de julio ge
nera incertidumbre en la com
petencia entre veranear o votar
(una nota de El País señala que
hasta 40% de los españoles tiene
programado viajar en julio).
Otra cosa es lo que pasará para

los ciudadanos que deban inte
grar las mesas electorales (más
de medio millón), pues habrá
que ver si el argumento de tener
vacaciones contratadas como un
evento relevante de convivencia
familiar es aceptado por las Jun
tas Electorales para eximirlos del
cumplimiento de la obligación.

Los viejos retos del turismo
siguen presentes en México

Ya de regreso en México, me to
ca vivir en primera persona lo
que un turista puede afrontar,
y creo que, una vez más, los re
tos de temas básicos siguen
presentes. Me refiero a que, del
momento en que aterrizó el
avión hasta que pude abando
nar la terminal aérea transcu
rrieron cerca de dos horas y, co
mo de costumbre, sin ninguna
explicación del personal de la
aerolínea o del aeropuerto.
Si bien el proceso migratorio

para los mexicanos es ágil, me
sorprende en particular que en
la revisión aduanera parece ha
berse eliminado el paso en el
que los pasajeros que no tienen
nada que declaran pasan sin
mayor trámite, a uno en el que
todos los pasajeros porque
tampoco operan ya los semáfo
ros para seleccionar aleatoria
mente a algunas personas tie
nen que pasar su equipaje por
los scanner y solo están en ope
ración dos de estos equipos. •

Director del Centro de

Investigación y Competítividad

 Turística (Ckotur) Anáhuac
Twitter. @fcomadrld

La reactivación supone muchos retos, pero encuentro
en el caso español un momento formidable. La situa
ción económica de este país es razonablemente buena
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MARIO
MALDONADO
Historias de NegoCEOs

Grupo Texcoco inicia
su era en el Edomex

11 Grupo Texcoco iniElcia su era de máximoI poder en el Estado de1

México tras ganar la guber
natura de la entidad y des
plazar al Grupo Atlacomul
co, que duró casi un siglo con
las riendas de la entidad más
poblada y con más presu
puesto federal, desde la cual
catapultó a sus oriundos a lo
más alto de la política: al
Congreso federal, la guber
natura del estado y la Presi
dencia de la República.
Este domingo, el grupo

político que cofundó el ac
tual senador de Morena, Hi
ginio Martínez Miranda,
emerge con toda la fuerza y
una nueva correlación de
fuerzas: la líder indiscutible
del movimiento es la nueva
gobernadora del estado, Del
fina Gómez, seguida por
quien será su secretario de
Gobierno, Horacio Duarte, y
al que se le visualiza como
uno de los personajes más
poderosos del estado. Los
tres no tienen hoy la mejor
relación y tendrán que ajus
far cuentas, ya que pasó la
elección, además de repar
tirse territorios y operación.
ElGrupodeAcciónPolítica

(GAP) ha dominado la estruc
tura del Morena en el Estado
de México en los últimos

años. Higinio Martínez lo co

una nueva correlación de
fuerzas: la líder indiscutible
del movimiento es la nueva
gobernadora del estado, Del
fina Gómez, seguida por
quien será su secretario de
Gobierno, Horacio Duarte, y
al que se le visualiza como
uno de los personajes más
poderosos del estado. Los
tres no tienen hoy la mejor
relación y tendrán que ajus
far cuentas, ya que pasó la
elección, además de repar
tirse territorios y operación.
ElGrupodeAcciónPolítica

(GAP) ha dominado la estruc
tura del Morena en el Estado
de México en los últimos
años. Higinio Martínez lo co

fundó junto con Rosendo Ma
rín y José Luis Gutiérrez Cu
reño; luego se sumaron Hora
cio Duarte, Elena García,
Maurilio Hernández, Angéli
ca Pérez y Simón Lara.
El GAP surgió entre 1993 y

1994 como una corriente in
terna del PRD y fue confor
mado por exmilitantes del
Partido Mexicano de los Tra
bajadores y de la Unidad de
Izquierda comunista. Actual
mente tiene una fuerte pre
sencia en Texcoco, su princi
pal bastióa así como en Eca
tepec y Nezahualcóyotl.
Cuando Morena logró su

registro en2014, el GAP utilizó
sus estructuras políticas forja
das pormás de 10 años para
posicionarse como la fuerza
dominante del partido en el
Estado de México, dando co
mo resultado un peso político
para designar candidatos que
formaran parte de este grupo
en varios municipios.

El proceso electoral en el Es

fundó junto con Rosendo Ma
rín y José Luis Gutiérrez Cu
reño; luego se sumaron Hora
cio Duarte, Elena García,
Maurilio Hernández, Angéli
ca Pérez y Simón Lara.
El GAP surgió entre 1993 y

1994 como una corriente in
terna del PRD y fue confor
mado por exmilitantes del
Partido Mexicano de los Tra
bajadores y de la Unidad de
Izquierda comunista. Actual
mente tiene una fuerte pre
sencia en Texcoco, su princi
pal bastióa así como en Eca
tepec y Nezahualcóyotl.
Cuando Morena logró su

registro en2014, el GAP utilizó
sus estructuras políticas forja
das pormás de 10 años para
posicionarse como la fuerza
dominante del partido en el
Estado de México, dando co
mo resultado un peso político
para designar candidatos que
formaran parte de este grupo
en varios municipios.

El proceso electoral en el Es

tado de México deja muchos
aprendizajes. El más impor
tante es que la estructura de
Morena no es invencible, pues
de acuerdoalas tendencias que
se vieronenlos conteos rápidos
y en el programa de resultados
preliminares, la coalición
PRIPANPRD sí logró cerrar la
elección, aunque rio lo sufi
ciente para retener al estado.
Las encuestas que daban

entre 15 y 22 puntos de ventaja
a la candidata de More
naPTPVEM quedaron en en
tredichoyla más cercana fue la
que revelamos en esta colum
na la semana pasada, del Cen
tro Nacional de Inteligencia
(CNI), que marcaba ocho pun
tos arribaaDelfina Gómez, con
un margen de error de +/ 4%.
Al cierre de este espacio, la es
timacióndelosresultadosdela
elección marcaba una diferen
cia de entre nueve y 10 puntos,
con una participación ligera
mente menor al 50% del pa
drón electoral.

Para empatar o ganar la
elección, la coalición de Del
Moral debía evitar una paliza
en los municipios del orien
te, donde se concentra la ma
yor cantidad de votantes en
el estado. Pero no pudieron
evitarlo. Los números que
arribaban a su propio centro
de cómputo los ponían entre
ocho y 10 puntos por abajo de
Delfina Gómez, a pesar de
una operación en pleno de la
estructura priista.
Posdata
En Coahuila el PRI sí arrasó,
como anticiparon las en
cuestas. El candidato del
PRIPANPRD, Manolo Ji
ménez, llevaba más de 57%
de los votos con más del 63%
computado. Una paliza. Se
queda con uno de los últimos
bastiones priistas y por lo
tanto, le guste o no a la diri
gencia de Alejandro Moreno,
se erige como el nuevo líder
del PRI. Con 38 años de edad,
este político saltillense tiene
el gran reto de rehacer desde
las cenizas al Revolucionario
Institucional y darle nuevos
aires. ¿Se podrá? •

El aprendizaje más importante que
deja la elección en el Edomex es que la
estructura de Morena no es invencible.
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Balance económico y financiero a mayo de 2023.
Buenas perspectivas para la segunda mitad del año
A un mes de finalizar el primer semestre de 2023, el balance fi
nanciero y bursátil muestra un sesgo positivo caracterizado por un
entorno de recuperación del crecimiento económico, en el que las
elevadas presiones inflacionarias observadas en 2022 empiezan a
ceder y los bancos centrales en el mundo occidental parecen inte
rrumpir, o quizás dar término, a uno de los ciclos restrictivos más
agresivos —en tiempo y magnitud— de su política monetaria.

MERCADOS BURSÁTILES
Los mercados bursátiles, en su mayoría, registran importantes ga
nancias en los primeros cinco meses del año. Por mencionar un
ejemplo, el índice Nasdaq de Estados Unidos, al 31 de mayo ha
pagado un rendimiento efectivo en dólares de 23.6%y se posicio
na como uno de los más rentables en lo que va de 2023. En gran
medida este comportamiento se debe al rally de las empresas en el
sector tecnológico y empresas muy relacionadas con la Inteligencia
Artificial (IA). Por su parte, el índice S&P 500 también de Estados
Unidos ha pagado un rendimiento de 8.9% en los primeros cinco
meses del año. El buen desempeño de este índice comenzó des
de enero, cuando pagó un rendimiento de 6.2%, el segundo mejor
avance para este índice en un primer mes del año desde 1990.

En el caso del índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), a pesar de la importante caída (4,3%)
que tuvo en su valor de capitalización durante mayo, en los prime
ros cinco meses de 2023 acumula un atractivo rendimiento de 8.8%
en pesos y, en dólares, un avance de 20.0% paraposicionarse como
uno de los mejores rendimientos de los mercados en esta divisa.

CRECIMIENTO ECONÓMICO
Además, durante el primer trimestre del año las economías de Mé
xico y Estados Unidos continuaron expandiéndose, aunque a un
menor ritmo. En Estados Unidos, el crecimiento fue revisado al alza,
al pasar de 1.56 a 1.62% anual.

En México, el Inegi confirmó el crecimiento de 3.7% anual de
su primera estimación. Este buen comienzo del año incrementa la
base de la economía para el resto del año y por tanto ha dado lugar
a una revisión al alza de las expectativas de crecimiento. El impulso
del crecimiento económico proviene de las actividades terciarias —
comercio y servicios—que crecieron 4.2% y compensaron el menor
crecimiento de las actividades primarias —agricultura, silviculturay
pesca— (+2.9%) y secundarias —manufactura, construcción, minería
y servicios básicos de agua, luz y alcantarillado— (+2.4%); donde
la actividad manufacturera ha resentido la desaceleración de ese
sector en los Estados Unidos.

TIPO DE CAMBIO

El peso mexicano ha registrado apreciaciones en los cinco meses
que han transcurrido del 2023 e igualó su mejor comienzo del año
en 2008. Desde 1995 que se adoptó como régimen de libre flota
ción, sol amente en dos ocasiones el peso mexicano se ha apreciado
en cada uno de los primeros cinco meses del año.

En 2023 acumula una apreciación de 9.3 por ciento. Este buen
desempeño está soportado en: (i) el importante crecimiento de las
remesas en los últimos años, (ii) el superávit de México con Esta
dos Unidos que en los primeros tres meses de 2023 fue de 34.3 mil
millones de dólares, (iii) la inversión extranjera directa que en el
1T23 fue de 19.4 mil millones de dólares, un récord para un primer
trimestre, (iv) la entrada de capitales a inversión de cartera por las
atractivas tasas de interés de doble dígito.

Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas, ya que algunas
cuentas externas importantes presentan un flujo neto negativo en la
balanzade dólares. El déficit de ¡abalanza comercial en los prime
ros cuatro meses de 2023 fue de 6.3 mil millones de dólares, el cual
representa uno de los más altos para un mismo periodo. Además,
de acuerdo con el informe de las finanzas públicas de abril, el costo
financiero de la deuda pública aumentó 53.2% anual y es explicado
principalmente por el alza en las tasas de interés.

POLÍTICA MONETARIA
En el transcurso del año, el Banco de México ha elevado su tasa
de interés de referencia en tres cuartos de punto porcentual para
llevarla de 10.5% en diciembre de 2022 a 11.25% actual. El efecto
acumulado de la política monetaria restrictiva ha tenido efectos po
sitivos al reducir la inflación al consumidor de 7.82% en diciembre
de 2022 a 6% en mayo del 2023; en virtud de esta trayectoria, la
junta de Gobierno del Banco de México decidió interrumpir el ciclo
alcista de tasas de interés iniciado en junio de 2021 cuando su tasa
de referencia era de 4.0 por ciento.

Cabe mencionar que el banco central suele esperar seis meses
antes de bajar su tasa de interés de referencia, lo que implica que
no veríamos un descenso del 11.25% hasta septiembre debido a que
su más reciente alza fue en marzo de este año. Incluso la semana

pasada la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez,
declaró que no preveía una baja en la tasa de interés antes de agosto.

En su más reciente informe trimestral, el Banco de México re
visó al alza su pronóstico de crecimiento para 2023 de 1.6 a 2.3% y
confirmado su estimación de inflación de 4.7% para el cierre de año.

En el área de análisis del Grupo Financiero Multiva coincidimos
con esta visión positiva de la economía y esperamos que esta se
vea reflejada en un mayor avance de los mercados bursátiles/y en
la fortaleza del peso en el mercado cambiado. Sin embargo, será
necesario que el endurecimiento del clima político en la segunda
mitad del año, de cara a las elecciones presidenciales que tendrán
lugar en 2024 tanto en México como en Estados Unidos no genere
incertidumbre y volatilidad en las principales variables económicas.

Llama al (55) 5117 9000 (55)5279 58580^0
Sigue las redes sociales como
Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Katherine Tai. representante comercial de
Estados Unidos, solicitó a México iniciar con
sultas al amparo del artículo 31 en el marco del
TMEC por medidas que afectan el comercio
de productos agrobiotecnológicos.

La propuesta se presentó un día después de
que un grupo de 62 legisladores republicanos
dem andó a Tai que. concluidas las consultas
técnicas con México por agrobiotecnológicos,
eran urgentes medidas adicionales porque
están en riesgo exportaciones a México por
30,000 mdd.

Tai reitera su preocupación porque la po
lítica en agrobiotecnológicos no está funda
mentada en la ciencia, en particular el decreto
del pasado 13 de febrero que prohibe el uso
de maíz genéticamente modificado para la
producción de tortillas y de harina de maíz, y
deja abierta la posibilidad de prohibirlo tam
bién en todos los productos de consumo hu
mano y animal.

Si México no regresa, amenaza USTR, a
políticas basadas en la ciencia acordes a los
compromisos firmados en el TMEC, habría
medidas adicionales que serían, una vez con
cluidas las consultas en 75 días, convocar aun
panel arbitral y, si perdemos y no modificamos
las medidas contra biotecnológicos, nos ha
ríamos acreedores a sanciones comerciales.

©
NO SE HA INICIADO ARBITRAJE
EN ENERGÍA
Es el segundo mecanismo de consulta en
contra de México, el primero fue por las
reformas a la Ley de la Industria Eléctrica,
que concluyó el año pasado, pero ni Estados
Unidos ni Canadá han solicitado un panel
arbitral porque la reforma a la LIE no ha en
trado en vigor por los más de 200 amparos
presentados por las empresas afectadas y
que siguen en proceso.

El arbitraje que perdió Estados Unidos fue
el de reglas de origen en el sector automo
triz, pero ni México ni Canadá hemos aplicado
sanciones porque no se han afectado las ex
portaciones. Las consultas iniciaron en agosto

de 2021 y en enero de este año concluyó el
panel.

©
NO MODIFICARAN EL DECRETO

La Secretaría de Economía respondió que
habrá diálogo, pero no modificará el decreto
y tampoco podrá demostrar la base científi
ca de prohibir la importación de maíz y otros
productos biotecnológicos. Al parecer. Biden
prefiere no pelearse con México, pero el fac
tor electoral ejercerá un gran peso y tanto los
productores agropecuarios de Estados Unidos
como los legisladores republicanos seguirán
presionando si no modificamos nuestra polí
tica vs. biotecnológicos.

©
CATEGORIA 1, TERMINO LA AUDITORIA
El Premio Naranja Dulce es para Jorge Ñuño,
titular de la SICT, porque, ahora sí, en un plazo
máximo de 40 días, recuperaremos la Cate
goría Aérea 1, tras concluir la auditoría de la
FAA. Desde que asumió el control de la SICT,
en noviembre pasado, tras la fallida gestión de
su antecesor. Ñuño Lara estableció entre sus
propiedades recuperar la Cat 1, que perdimos
en mayo de 2021, y lo logró coordinándose
con la AFAC y los Seneam, y con un mayor
acercamiento con la FAA.

©
CONCESION DE AUTOPISTA SIGLO XXI

El Premio Limón Agrio es para el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, porque
amenazó a grupo Pinfra con revocarle la con
cesión de la autopista Siglo XXI si no cumple
con las obras de mantenimiento y ampliación.

Desde luego, si un concesionario no cum
ple con su contrato debe ser sancionado, pero
amenazarlo con la revocación es una medida
extrema y el temor del sector empresarial es
que las negociaciones se realicen con amena
zas de revocación de concesiones o de "ocu
paciones temporales", como en Ferrosur.
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Para los 23avos del Grupo A üe la IMA

La relación que tenemos con nuestra ciudad
natal es muy curiosa. Casi la sentimos como
si fuera nuestra: al mismo tiempo nuestra ma
dre, nuestra hijay nuestra amiga. Más curiosa
es la relación con la ciudad adoptiva. Yo no soy
mochitense de cuna. Soy mochitense de tum
ba: allí yacen, para siempre, mis padres. Pero
a esa ciudad yo la quiero como si fuera mía,
como si me perteneciera, siendo que ni sabe
que existo. Mi ciudad, Los Mochis, Sinaloa, es
una jovencita que apenas está cumpliendo 120
años, así que esta modesta columna busca ser
una declaración de amor a ella, la esmeralda
del noroeste.

Los Mochis tiene parte de sus curiosos orí
genes en una colonia de socialistas utópicos
estadunidenses que, a finales del siglo XIX,
tras fracasar en la construcción de Pacific City,
que sería un puerto magnífico en donde hoy
se ubica Topolobampo, se escinde entre los
colonos idealistas, quienes regresan a los Es
tados Unidos, y los seguidores de un empresa
rio rapaz, que acabó siendo el fundador, un tal
Benjamín Johnson, desarrollando la ciudad
alrededor del ingenio azucarero llamado la
Sinaloa Sugar Company, en 1903, a partir de
modestos asentamientos locales existentes.

Para 1935 el pequeño poblado alrededor
del ingenio azucarero se había convertido en
la ciudad más importante del norte de Sinaloa,
por lo que la cabecera, históricamente situada
en Ahorne, pasa a Los Mochis. Desde enton
ces, la ciudad no ha dejado de crecer y se ha
convertido en uno de los centros urbanos más
importantes del noroeste mexicano.

El jefe de esos socialistas era un insólito
ingeniero estadunidense. Albert K, Owen,
quien había construido en la cuenca del Valle
de México el canal de Texcoco y Huehuetoca, y
que logró conseguir del gobierno mexicano la
concesión y subsidios para tender el ferrocarril
ChihuahuaPacífico, cuya terminal se ubicaría
en Pacific City, hoy Topolobampo.
Owen contaba para esa empresa con un

socio famosísimo, el general Ulysses Grant,
el héroe del norte en la Guerra Civil y décimo

octavo presidente de EU, con quien Owen ha
bía trabajado de muy joven.

Para construir el vasto tren continental que
atraviesa Estados Unidos, la empresa que cons
truyó la línea ferroviaria desde el Pacífico echó
mano extensivamente de migrantes chinos.
Tras la conclusión del ferrocarril, dichos tra
bajadores fueron expulsados de EU, y vagaron
por el oeste de ese país. Muchos de ellos entra
ron a México y una comunidad muy importante
acabó asentada en Los Mochis, así como en
Torreón, Mexicali, Culiacán y Mazatlán. Presa
del racismo, la comunidad china sufrió per
secución y asesinatos, pero acabó siendo una
parte fundamental de esas ciudades.

Los Mochis surge casi como un accidente,
tras el fracaso de construir un ferrocarril de
Chihuahua al Pacífico, atravesando la impe
netrable Sierra Madre Occidental. Pero el pro
pósito secreto era otro: la distancia más corta
entre el puerto más importante del Atlántico,
la ciudad de Nueva York, y el océano Pacífico
es justo el eje que tennina en Los MochisTo
polobampo. En los cálculos del empresario
Albert K. Owen estaba la conexión de los dos
mayores océanos del mundo en Los Mochis.
Parece que a eso le llamamos en estos días
nearshoring.
Yo llegué a esa ciudad de migrantes a los

cinco años, proveniente de Escuinapa, Sinaloa,
pero nacido en Monclova, Coahuila. Desde en
tonces mi alma chilanga es mochitense. Aún lo
recuerdo con sus vividos colores: la noche en
que mi padre nos lleva a nuestro primer partido
de béisbol en el estadio Emilio IbarraAlmada.

Recuerdo el verde de la grama apareciendo al
subir la rampa de las gradas. Que otros se que
den con el Real Madrid o el Manchester City. El
equipo de mis amores será siempre los cam
peonísimos Cañeros de Los Mochis, por más
que la corona nos toque cada 20 años.

Por más lejos que esté, me basta cerrar los
ojos para regresar a esa calle callada en las no
ches de mi infancia, en donde fui plenamente
feliz al lado de mis padres, en donde hice ami
gos que lo serán de por vida, en donde conocí
el amor y el dolor de la muerte. Los Mochis no
es mi elección, es mi destino. Y lo acepto.
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La semana pasada se realizó en Phoenix Ati
zona la reunión The Exchange, de Marriott,
que es la cadena de hoteles más grande del
mundo y fueron significativos los comenta
rios que hizo Tony Capuano, presidente y
director ejecutivo de Marriott internacional.

Allí se refirió concretamente a la adquisi
ción de City Express, la compañía que fundó
el mexicano Luis Barrios.

Para quienes decían que la expansión de
esa marca se daría fundamentalmente en

América Latina, resulta qué tenían la brú
jula perdida, pues este mismo año Marriott
planea abrir cuatro propieda
des que estarán localizadas en
Arizona, Nuevo México, Texas
y California, todas en Estados
Unidos.

El ejecutivo explicó qué ha
bían encontrado una oportuni
dad con esta marca para entrar
en lo que en inglés se llama
midscale y que en México es
descrito como hotelería de ser
vicios limitados.

En un momento en que si
gue la concentración de marcas
en las grandes cadenas, resulta que, como
Marriott no se encontraba en ese nicho, sen
cillamente compró una compañía completa.

Algo similar alo que se vio hace dos años
cuando Hyatt compró la operación de todos
los hoteles de ALG para volverse un jugador
relevante en la hotelería "todo incluido":

Capuano aclaró que, si bien Marriott
no se encuentra presente en todos los ni
chos, por lo pronto no planea comprar más
compañías.

Por lo visto, cada vez se cierran más los
espacios para las empresas pequeñas de ho
teles, así es que la competencia por el nego
cio del hospedaje hoy se centra, por un lado,
en las grandes cadenas y, por el otro, en el
esfuerzo que hacen los particulares para
atraer huéspedes montados en las platafor
mas tecnológicas.

Pero difícilmente la historia ya terminó,
pues, hay varios genios de las finanzas y la
tecnología que están viendo oportunidades

para quitarle participación de mercado a
plataformas como Airbnb.

Dado que sus márgenes se han vuelto
muy importantes y, aunque aseguran que
tratan de no cargarle la mano a los dueños
de propiedades, la realidad es que el sobre
precio que pagan los huéspedes ya está de
jando un espacio interesante para que surjan
nuevos tiradores.

O
DIViSADERO

CHAIRMAN. Andrés Conesa

fue nombrado presidente de
SkyTeam, alianza de la que
Aeroméxico es socio fundador
desde hace 23 años cuando

surgió esta iniciativa que ha fa
cilitado la interconexión de las

aerolíneas de muy diversas par
tes del mundo.
Al aceptar esta posición,

Conesa dijo que la alianza debe
seguir evolucionando, centrada
en el servicio al cliente, el ma
nejo de la tecnología y con una

visión de sustentabilidad.

El ejecutivo mexicano, quien es el di
rector general de Aeroméxico desde 2005,
reemplaza en SkyTeam a Walter Cho. di
rector general y presidente de Korean Air,
y quien había estado en la presidencia de
SkyTeam desde 2019
EXTRAVÍO.  Por cierto, quien trae un poco
perdida la brújula es Nathalie Desplas, la
académica de Chihuahua que hoy ocupa la
Secretaría de Turismo de la capital.

Resulta que ella tiene interés en otorgar
cada vez más certificados a las empresas tu
rísticas, para validar ciertos aspectos de su
operación, aunque para hacerlo está tocan
do las ventanillas equivocadas, pues les ha
pedido ayuda a varias organizaciones que
claramente no representan a los negocios
del ramo. Así es que, en el poco más de un
año que le queda al frente de esa depen
dencia, difícilmente conseguirá resultados
importantes en este terreno.
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La secretaria de Economía, que encabeza
Raquel Buenrostro, dice que defenderá la
postura de México de no permitir la importa
ción de maíz genéticamente modificado para
consumo humano, porque nuestro país es au
tosuficiente en producción de maíz blanco,
porque la Cofepris ha autorizado la importa
ción de nuevas semillas de maíz biotecnoló

gico y revaluar negativas previas, cuando el
maíz se destine a uso industrial y a la alimenta
ción de animales y, finalmente, reconoce que
el decreto del presidente López Obrador or
dena que la industria y el sector forrajero tran
siten de usar maíz genéticamente modificado
(MGM) a maíz no genéticamente modificado,
pero que "eso no le genera restricciones al co
mercio", obvio, a los estadunidenses.

Esto resume una postura clara, sosteni
da por la administración desde la Navidad de
2020, que podría ser todavía más complica
da, de asociarse conductas de imposición de
normas de consumo de fructuosa provenien
te de maíz amarillo, por ejemplo. Por lo pron
to, la USTR, de Katherine Tai, dio el paso que
se anticipaba: solicita la apertura del panel de
resolución de disputas y la discusión se va a
centrar en la parte técnica, en determinar si el
maíz genéticamente modificado es o no dañi
no a la salud humana.

Si se pruébalo contrario, México podrá se
guir teniendo suficiencia de maíz blanco para
fabricar tortillas, pero no podrá obligar la tran 
sición del uso de maíz genéticamente modi
ficado, hoy importado mayoritariamente de
Estados Unidos, al de No GEM. Ir a panel no
implica pelearse, implica resolver y hacerlo en
una mesa donde expertos resuelven la dispu
ta de las partes, sin que estas mismas puedan
avanzar la negociación. "Si México no regresa
a fundar su política de importación de GEM's
a sustentos basados en ciencia y prueba, con
métodos científicos, sus argumentos, se usarán
todas las herramientas disponibles bajo TMEC
para defender los intereses estadunidenses".

Mire, Raquel Buenrostro logró subsanar el
daño comercial original, pero nuestras autori
dades no van a poder sostener las cosas que
dicen porque, a diferencia de lo que hablan
Víctor Suárez, Álvarez Buylla, la secretaria

Albores y el subsecretario LópezGatell, la
ciencia detrás de los GMO es demostrable.

La opinión de los expertos es que el panel
resolverá después de las elecciones de 2024, lo
que podría obligar a que el próximo presidente
elimine el decreto de febrero y, probablemente
con ello, termine el debate que, por cierto, en
nada importa a los consumidores.

Por cierto, lo que hace tiempo no ocurría es
la manifestación de agricultores en el Zócalo de
la Ciudad de México. Recuerdo al hoy morenis
ta Maximiano Barboza llevando tractores al

Zócalo en 1993, cuando la situación les llegó al
cuello, en particular por los efectos que han te
nido en productores —no de subsistencia, sino
que comercializan su producción— las políticas
públicas de eliminación de subsidios, seguros,
energía y, finalmente, la desaparición de la FDN.

Están convocados agricultores de 18 esta
dos, a las 9:30 a.m., en el Zócalo, y lo han or
ganizado 45 líderes de Sinaloa, Tamaulipas.
Sonora, Chiapas. Durango y Jalisco para exigir
una mesa de diálogo para definirlas políticas
de atención al sector productivo, que incluya
la comercialización de cosechas de maíz, trigo
y Sorgo. Quieren hablar con el Presidente, pues
están hartos de dar las vueltas que les dan de
Bucareli a Cuauhtémoc y, de ahí, a Patriotismo
y de regreso a Plaza Inn.

©
DE FONDOS A FONDO

#SkyTeam... En la reunión del Board de Es
tambul. Andrés Conesa, CEO de Aeromé
xico, fue elegido presidente de SkyTeam, la
alianza aérea de 19 líneas (Aeroflot está sus
pendida por obvias razones). Tiene un desafío
importante al sustituir a Walter Cho, director
y presidente de Korean Air, y es trabajar muy
fuerte con el equipo de PatrickRoux, el CEO
de SkyTeam, para que las areolíneas asocia
das tengan claras las prioridades estratégicas,
como la interconexión de sus plataformas tec
nológicas para mejorar reservas y servicios en
vuelos de conexión, equiparabilidad en servi
cios con millas y tipos de ascensos e impul
sar la sostenibilidad, teniendo la mejora de la
experiencia del cliente.

Fecha: 05/06/2023

Página: 29

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 19,270

Página 7 de 12



El mundo cambió,
¿estamos listos?
La inteligencia artificial se ha convertido en una revolu
ción constante que amenaza con convertirse en uno de los
mayores desafíos de la humanidad. Y muchos países, en
tre ellos México, deben aprender a lidiar rápidamente con
estos cambios.
Hace poco más de seis meses surgió ChatGPT como

una aplicación para entretenerse, para saciar curiosida
des, pero eso se transformó rápidamente en una interfaz
de programación para aplicaciones (API), que ahora se usa
para comenzar a crear una red de creadores de apps que
están repercutiendo en todas las industrias, como la salud,
la manufactura, la educación, el día a día, y no muchos es
tán preparados para ello.

Una regulación sobre su uso, sobre cómo se controla la
información que se irá recabando, sobre los entrenamien
tos de la IA y sobre la manipulación de comportamientos,
es urgente.
Aquellos que hablan de que internet es libre no tienen

idea de quiénes lo controlan, de las empresas que se des
garran las vestiduras en pro de la democracia y la libertad
de contenido, sin saber que son ellos quienes nos dicen
qué ver, oír y escuchar. No existe tal libertad y los mismos
gobiernos lo saben. Por eso en naciones como Estados Uni
dos, hoy se reúnen y pactan con los líderes de las grandes
tecnológicas por el poder de la información, el control de
la misma y mantener el capita
lismo de la vigilancia en pro de
sus intereses.

Soy incisivo con respecto a la
regulación de estas herramien
tas, de las que muchos las im
pulsan sin conocer realmente
qué hay detrás de ello y de los
riesgos que implican si se usan
equivocadamente, y los ejemplos
están presentes.
Imaginen que millones de

personas, como ya sucede, usan
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a diestra y siniestra estas tecnologías de IA y después de
tres meses de conocer gran parte de todos sus secretos ín
timos, podemos tener máquinas que van a aprovechar vul
nerabilidades en su seguridad, en su confianza personal,
en su autoestima, para venderles cosas o ideologías. Y esto
no es nuevo, comenzó desde que Google apoyó con todo
su poder de información a Barack Obama para llevarlo a
ser presidente (lean The Vlctory Lab, de Sasha Issenberg,
para entender más), y continuó con Facebook para lograr
que Donald Trump lo hiciera al vender su data a Cambri
dge Analytica (lean La dictadura de los datos, de Brittany
Kaiser) y llevar a que Reino Unido aceptara el Brexit.

Estas tecnologías son un riesgo latente que deben tener
límites, regulación. Hay temas éticos, morales, legales, que
se deben tener en cuenta. Hay otra pregunta interesante y es
cómo todo esto va a condicionar la conectividad humana.

La complejidad y los riesgos que se deben entender en
el uso de la inteligencia Artificial son que ha avanzado tan
rápido que las máquinas ya pueden adquirir atributos que
son cuasi humanos. Lo podemos ver en la generación de
ideas, la realización de música o literatura, poemas, arte.
Ya no hay gran diferencia en términos de la calidad técnica
de las creaciones entre máquinas y humanos.
La capacidad de este cómputo es importante a tomar

en cuenta, ya que está superando la velocidad con la cual
los seres humanos pueden aprender y usar información. Si
pensamos, por ejemplo, en términos de privacidad, en la
aplicación en guerras, en la manipulación de la máquina de
seres humanos para convencerlos y persuadirlos de ciertas
acciones, es realmente algo amenazante.

Sin embargo, es importante aclarar que esta tecnología
ha llegado para quedarse, para implementarse, y se requie
re de entendimiento por parte de toda la sociedad, todos,
políticos, educadores, empresarios, padres, madres. No hay
excepción. Poner atención a las alertas en estos desarrollos
debe considerarse vital para el corto plazo. Aquellos que
ven en las regulaciones un freno a la innovación (no toda
regulación es mala) son como aquellos mafiosos afroame
ricanos del Harlem de los ochenta que luchaban por la su
puesta libertad de los negros en Estados Unidos, pero los
llenaban de heroína para tener el control del reinado.

Así actúan muchas empresas tecnológicas en el mundo,
cuyo impulso a la IA lo hacen constantemente en el día a
día, abren la capacidad de ese desarrollo a todos, pero van a
sus Congresos a alertar de los peligros y a lamentarse de sus
creaciones, pero nunca concretan una agenda para su uso
ético, regulado y responsable. Al final de cuentas, todo es
control, no dinero, control, y el gobierno lo sabe. ¿Estamos
listos para este cambio?
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IArca Continental, presidida por Jorge
#H. Santos f dirigida por Arturo

Gutiérrez, anunciará hoy con CocaCola
México y otros embotelladores accionis
tas de PetStar una inversión de 3 mil mdp
para incrementar la capacidad de la plan
ta de reciclaje de PetStar en Tolucay para
fortalecer su capacidad de recolección
nacional de PET, pasando de ocho a más
de 40 centros y plantas de recolección en
todo el país para el 2027. Específicamente,
para Nuevo León se confirmará que parte
de este monto se destinará a la ampliación
de la planta de PetStar ubicada en el muni
cipio de Escobedo para triplicar su capaci
dad de recolección de PET para llegar a 18
mil 400 toneladas al año.

2 Después de los enfrentamientos y
•negociaciones que provocó el re

tiro de concesión de algunos tramos fe
rroviarios a Grupo México, que preside
Germán Larrea, por parte del gobierno
federal, todo parece indicar que ambas
partes salieron ganando. El empresario
obtuvo mayor certidumbre para Ferrosur
y sus operaciones, pues el acuerdo implicó
una cesión de 8.1% de sus vías a cambio de

ampliar 32% la vigencia de la concesión.
En tanto. Ferrocarril del Istmo de Tehuan

tepec, bajo supervisión de la Secretaría de
Marina, será la responsable del tramo en
tre Medias Aguas y Coatzacoalcos, lo que
implica desde el mantenimiento, hasta los
costos de la operación.

3 En la aerolínea donde siguen los des
pidos es en Volaris, empresa que di

rige Enrique Beltranena. A pesar de que
la amenaza de paro de operaciones para
este lunes continúa, las bajas no han ce
sado, para sumar 31 en lo que va del año.
Y han sido los sobrecargos con más anti
güedad a los que la empresa de bajo costo
decidió liquidar. Además, anticipándose a
una posible crisis, la empresa realizó con
trataciones. Los trabajadores acusan la fal
ta de pago de prestaciones y aseguran que
los maltratos laborales son una práctica de
hace varios años. Desde el viernes pasado,
la empresa ha reportado operaciones nor
males con un factor de ocupación de más
de 80 por ciento.

4 En la terminal de recepción y alma
cenamiento de Pajaritos, en Coat

zacoalcos, el director general de Pemex,
Octavio Romero, presumió uno de los lo
gros en el caso Odebrecht, al renegociar un

contrato cuyas condiciones eran desfavo
rables para la petrolera estatal. Pemex te
nía un contrato con BraskemIdesa, filial
de Odebrecht, el cual le obligaba a vender
el etanol a un precio inferior al del mer
cado. Sin embargo, el contrato fue rene
gociado y ahora esa empresa compra a la
petrolera a precio internacional y, cuan
do el producto es importado, el cliente
paga ese costo. Así, esta actividad revivió
las operaciones de Pajaritos, que práctica
mente estaban paralizadas.

5 Ya está en operación el Registro Úni
•co de Trámites, un portal que funcio

na como ventanilla remota para iniciar y
dar seguimiento a servicios en la Condu
sef, a cargo de Óscar Rosado. Desde este
1 de junio se pueden realizar trámites re
lacionados con cualquier institución fi
nanciera, con independencia de la entidad
federativa en la que se encuentren, así sea
quejas, reclamaciones, solicitudes de dic
tamen, solicitudes de defensoría, entre
otros. Además, se pueden desahogar au
diencias de conciliación telefónica. Para
registrarte sólo se necesita identificación
oficial vigente, CURP y acceso a un dispo
sitivo electrónico con internet que permita
escanear e imprimir documentos.

Fecha: 05/06/2023

Página: 27

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 14,222

Página 10 de 12



Ciencia neopopulista
Apenas el viernes, el Padre del Análisis Superior publicó en
esta columna que "ahí la llevaba" la secretaria de Energía,
Raquel Buenrostro, en contener y hasta calmar los recla
mos comerciales de Estados Unidos y Canadá en el marco
del TMEC. Ese mismo día, la representación comercial de
Estados Unidos solicitó formalmente el inicio de consultas
Sobre el maíz genéticamente modificado. Dé acuerdo con la
dependencia que encabeza Katherine Tai, siguen sin estar
satisfechos por las respuestas que les ha dado el gobierno
mexicano sobre el maíz transgénico.

La posición del gobierno de Estados Unidos es que México
no ha logrado dar una explicación cón base en la ciencia. La
respuesta de México fue que van a lograr convencerlos que no
les afecta la decisión de ir supliendo al maíz genéticamente
modificado para consumo humano y animal; paralelamente,
que la decisión sí se está tomando con la ciencia.

María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt, ha
impulsado la creencia de que existe algo llamado ciencia neo
liberal y que debe ser erradicada, para sustituirla está pro
moviendo algo que debería llamarse la ciencia neopopulista.

Tiene varios adeptos y propagadores como el subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell o el subsecretario de Agri
cultura, Víctor Suárez, quienes creen que sus ocurrencias
cargadas de ideología son superiores alo que todo el mundo
considera como buena ciencia.

La tarea de Buenrostro, curiosamente, no tiene tanto que
ver con atemperar a los socios del TMEC, en lo que ha tenido
un éxito indudable, sino ganar una discusión dentro de este
gobierno que. a pesar de ya estar muy cerca de terminar, no
ha logrado tener definiciones concretas entre los dos grupos
en pugna.

Con el inicio de consultas, la Secretaría de Economía ten
drá que hacer que el gobierno tenga ese debate que han veni
do evitando: vivir en un México moderno, apegado a la ciencia
o creer en ideas antiguas y rebasadas por la realidad.
REMATE MONETARIO

Muy temprano por la mañana del viernes, el tipo de cambio
del peso frente al dólar tocó mínimos de 17.41 por dólar; sin
embargo, a partir de ese punto tuvo una muy fuerte subida
que lo llevó a cerrar en niveles de 17.55, muy similar al de la
jornada previa.

¿Qué está pasando? La realidad es que los fundamentales
de la economía se mantienen bastante bien y, de hecho, hay
una fuerte oleada de optimismo por el procesó de desinfla
ción, la recuperación económica, así como el crecimiento de
la inversión privada.

En el contexto internacional, hay indicios de que la Fed
mantendrá altas las tasas de interés, lo que hace más atractiva
la inversión en pesos.

Esta moda de la economía también está fundamentada

en la ola de la relocalización de la que, desgraciadamente, el
gobierno poco o nada ha hecho por impulsarla.

Si bien es cierto que el gobierno tiene argumentos para
"presumir" los buenos resultados de la economía en el corto
plazo, todo parece indicar que será una oportunidad no su
ficientemente bien aprovechada, porque Se tienen los ojos
puestos en la arena política y la lucha en contra de la inicia
tiva privada, a la que siguen viendo como parte de un mal
y no como una poderosa herramienta de bienestar para las
personas.
REMATE RECONOCIDO

Andrés Conesa fue nombrado presidente de SkyTeam, esta
alianza de 19 líneas aéreas de la que Aeroméxico es uno de
sus fundadores. Se trata sin lugar a dudas, del reconocimiento
de un gran trabajo en el sector de la aviación.
REMATE TRANQUILIZADOR
El Padre del Análisis Superior no es afecto a dar lecciones
a sus colegas, pero considera que es necesario recomendar
a los consumidores de medios de comunicación que sean
prudentes, porque hay una moda entre los periodistas de ga
nar la nota o tuitear antes que nadie los que terminan siendo
verdaderos chascos informativos.

El viernes algunos dieron por un hecho que la autoridad
aeronáutica mexicana había recuperado la Categoría 1 de la
FAA cuando, en realidad, únicamente había terminado la re
visión por parte de esa autoridad de Estados Unidos.

Es muy posible que, ahora sí, se recupere la Categoría 1,
que pennitiría a las líneas aéreas mexicanas expandir y mo
dernizar sus vuelos con Estados Unidos. El viernes tenninó la
evaluación y se tendrán que esperar unas tres o cuatro sema
nas para qué sé hagan todas las verificaciones y la autoridad
aeronáutica de Estados Unidos presente su fallo.

Fecha: 05/06/2023

Página: 27

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 18,701

Página 11 de 12



Volaris opera normal;
sindicato, no a huelga;
entonces, ¿quién
hace ruido?
Volaris sufrió el fin de semana unos supuestos paros de tra
bajadores, llevando al nerviosismo de pasajeros. El viernes y
sábado, incluso, lanzó comunicados dando a conocer la nor
malidad en sus operaciones:

"Al corte de las 12.00 horas del día de hoy (decía Volaris
el sábado), la aerolínea ha operado 160 vuelos con un factor
de ocupación de 82.7%, transportando más de 21 mil clien
tes... Hacia el final del día, se prevé haber operado un total
de 559 vuelos en toda su red en México, EU, Centroamérica
y Sudamérica".
EL SINDICATO NO TRAE PROBLEMAS CON
AEROLÍNEAS
Entonces, ¿quién le originó la mala publicidad a Volaris? El
Sindicato de Trabajadores de la Industria Aeronáutica, Comu
nicaciones, Similares y Conexos (STIA) dio a conocer que ellos
no promueven ningún procedimiento de huelga. Tampoco
promueven un paro de labores con la aerolínea.

Sm embargo, la confusión fue clave para estos días en con
tra de Volaris. Todo señala a un grupo de trabajadores des
contentos, pero con contactos aéreos, que son quienes han
asegurado a los aeropuertos que van a parar las operaciones
de la aerolínea. Primero dijeron que el paro sería el viernes.
Después, el sábado. Ahora, que este lunes.

Fueron avisos dirigidos a los directores de aeropuertos en
Cancün, Monterrey, Guadalajara, México y Tijuana.

Supuestamente habrían sido 300 trabajadores, que no es
tán de acuerdo con la empresa ni con el sindicato, quienes
solicitaron el paro. Y, según esto, la aerolínea los despediría.
VOLARIS ACLARA: SUFRIMOS CAMPAÑA DE
DESPRESTIGIO

Volaris, dirigido por Enrique Beltranena, y hoy siendo la ae
rolínea con más vuelos en el país, aclara que se trata de una
campaña de desprestigio en su contra. Mediante un comuni
cado, Volaris. de manera oficial, argumenta: "La empresa se
ha visto envuelta en una campaña de desprestigio mediante

llamados anónimos y fuera de la representación sindical, por
lo que la información carece de veracidad y no hay ninguna
negociación formal en curso. No obstante, la aerolínea reitera
que mantiene un diálogo y comunicación pemianente con sus
embajadores y el sindicato".
CONTESTÓ CON 40 RUTAS DE VUELOS REGIONALES
Así concluye Volaris, la aerolínea que en el último mes ha de
bido ajustarse ala obligación del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM) de sólo aceptar el horario oficial
y no los horarios comerciales que manejaba.

Incluso, Volaris contestó de una manera inteligente, dando
a conocer 40 nuevos vuelos, de los cuales ninguno (sí, ningu
no) pasa por el AICM y más bien genera vuelos regionales. Se
unieron ciudades con poca conexión, más bien compitiendo
con los camiones de pasajeros. Hay 33 rutas exclusivas, donde
sólo Volaris dará el servicio regional.
Y es ahí, de seguro con intensidad laboral, donde se ha

dado esta desinformación. Lo oficial y hasta el momento cier
to: Volaris opera con normalidad, su sindicato, el STIA, no trae
problemas con la aerolínea. Mantiene todos sus vuelos. Aun
que, de manera extraoficial, hay un grupo de trabajadores»
que no están con el sindicato, a los cuales se deberá atender.
Y ANDRÉS CONESA (AEROMÉXICO) DIRIGIRÁ
SKYTEAM

Desde 2005, Aeroméxico pertenece a SkyTeam. La noticia,
desde Estambul, es que Andrés Conesa, director de Aeromé
xico, será el nuevo presidente de SkyTeam. Conesa, desde
luego, seguirá siendo director de Aeroméxico, pero en la me
gaalianza de aerolíneas reemplazará a Walter Cho, presidente
de Korean Air. Conesa mantendrá el reto de conectar varias

aerolíneas bajo código compartido u otras alianzas. Como pre
sidente, trabajará con el director de SkyTeam, Patrick Roux.

En SkyTeam encontramos miembros desde Aeroméxico
hasta Iberia, KLM. pasando por Saudia o Korean Air. Y para
Aeroméxico, buscando ser la aerolínea global de México, le
cae bien fortalecer este tipo de alianzas.
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Maestra Delfina,
hasta Tlaxcala le garia a Toluca
Toluca es irrelevante. Hasta

en la ciudad de Tlaxcala ha

crecido más la población
durante los más recientes 10 años,
como reflejo del interés que gene
ra en la población.

La capital del Estado de México
es un reflejo de lo que el PRI pudo
hacer durante décadas y sim
plemente desechó: generar una
ciudad que genere empleos bien
pagados. Una ciudad próspera,
como Monterrey o Querétaro.

Como hace 50 años, hoy la
cecina y el chorizo siguen siendo
lo más notable de la capital más
cercana a la Ciudad de México,
con todas las oportunidades que
esavecindad debería representar.

Los políticos se sirvieron del
gobierno, pero no pudieron servir
a jóvenes que como consecuencia
hoy deben buscar oportunidades
en otras ciudades.

El turno es ahora del partido
político Morena, que pudo ganar
la elección a la gubernatura a
decir de datos preliminares

Tan poco interés hay entre los
mexicanos por vivir en Toluca, que
parece estancada la demanda por
las casas de esa ciudad. Ganaron

solamente 7.7 por ciento en valor
durante un año contado hasta

marzo 2023. Digamos, 77 mil pe
sos por cada millón, desde 2022.

Parece un dato trivial, pero
recuerden que la vivienda es el
principal patrimonio de la gente,
mientras más aumentan las casas,

más se enriquecen las familias.
Pero está al fondo de la tabla com

parativa de precios que estructura
la Sociedad Hipotecaria Federal
(SHF) y los habitantes de la capital
mexiquense ven tanta elevación
de valor en sus propiedades como
aquellos de Huejotzingo y Tlacolu
la de Matamoros, de acuerdo con
esa fuente.

En Tlaxcala las casas aumen

tan su precio 9.7 por ciento este
año. En Monterrey, 11.5 por cien
to; en las lejanas peninsulares La
Paz y Mérida, se elevaron 18 y 12
por ciento en solo 12 meses.

¿QUIÉN QUIERE VIVIR EN TOLUCA?
Lo vemos en varias ciudades. Los

extranjeros toman la Condesa y
la Roma, en la Ciudad de México,
Los coreanos parecen "invadir"
Pesquería, un municipio cercano
a Monterrey. Junto con ellos, un
montón de "inmigrantes" nacio
nales se mueven para buscar y
encontrar oportunidades.

¿Quién las busca en la capital
del Estado de México, que ayer
eligió mandatario?

En 10 años contados hasta

2020, la población de Toluca
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creció 11 por ciento, por debajo del
crecimiento poblacional nacional
que fue de 12.5 por ciento.

En el mismo plazo, Queréta
ro una ciudad que está a más
de 200 kilómetros de la capital
mexicana aumentó su población
31 por ciento. Evidentemente,
los queretanos han estructurado
un modelo económico atractivo,
amén de un sistema de justicia
que sigue atrayendo personas que
desean una mejor calidad de vida.

Toluca, estando a 66 kilóme
tros de la Ciudad de México, debe
hacer más que ofrecer botellas
de "moscos" en los locales Los
Portales. El Cosmovitral resulta
evidentemente insuficiente.

LA MAESTRA DELFINA GÓMEZ
CONOCE UNA FÓRMULA

Ocupó un tiempo la Secretaría de
Educación Pública. El antecesor
de Delfina Gómez le heredó un

proyecto importante para conec
tar a los mexicanos con empleos
relacionados con los que pagan
mejor: los de tecnología de la
información.

Esteban Moctezuma armó un

plan para diseminar laboratorios
académicos de diseño y manufac
tura digital, como los necesarios
para dar forma a los nuevos Tesla
o también la nueva película de
Spiderman.

La meta es entrenar a jóvenes
en habilidades que les concedan

muy posiblemente mejores sala
rios que los de sus padres.

Baja California, Chihuahua,
Hidalgo, Nuevo León, Queré
taro, Sonora, Yucatán, incluso
el Estado de México estrenaron

infraestructura disruptiva para
ganar espacios en empresas como
Disney o Airbus. Delfina Gómez
debe recordar el proyecto y multi
plicarlo.

Ojalá lo use para bien de los
toluqueños que competirán por
la atención que recibirá Texcoco
como terruño de la que posible
mente será la próxima goberna
dora. Que Toluca gane, que los
mexiquenses ganen y dejen de ser
el patio trasero de la Ciudad de
México.

siLos políticos
se sirvieron del

gobierno, pero no
pudieron servir a
jóvenes que como
consecuencia hoy
deben buscar

oportunidades en
otras ciudades"
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Regenerar el campo
eri México es posible
La demanda de alimentos

en el mundo y el cuidado
de la tierra requieren de un

cambio de paradigma en la forma
en la que la producción agrícola
tradicional se ha venido llevando
a cabo en los últimos años. Tran

sitar a un modelo de producción
de alimentos que sea sustentable
es posible gracias a las prácticas
de agricultura regenerativa y a
las nuevas tecnologías que nos
permiten contar con un robusto
sistema de medición basado en

el análisis de información, un
sistema de mejora continua ciclo
a ciclo para conocer el avance de
las prácticas implementadas; y
principalmente, al trabajo colabo
rativo de toda la cadena de valor.

En los últimos años, en la
búsqueda por regresar la salud
al suelo se han desarrollado

prácticas sostenibles que permi
ten disminuir los efectos de la

agricultura convencional en el
medio ambiente y "regenerar al
campo", logrando así recuperar
la biodiversidad, incrementar la
actividad microbiana, capturar
carbono y reducir las emisiones
de gases de efecto invernadero.

Quisiera profundizar en la
relevancia de regenerar nuestros
suelos como parte de las acciones
efectivas que deben hacerse para
cuidar al planeta.

Algunas de las prácticas soste
nibles que considera la agricultu
ra regenerativa son: 1) reducir o
eliminar la labranza de la tierra;
2) dejar sobre el suelo residuos de
cosechas anteriores; 3) mantener
raíces vivas la mayor parte del
tiempo por medio de rotación de
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cultivos y del uso de cultivos de
cobertura; 4) incorporar fertili
zantes de origen orgánico; y 5)
control biológico de plagas.

Estas prácticas no serían posi
bles sin el compromiso de los agri
cultores y empresas para crear
sistemas agrícolas más resilientes
y regenerativos; ahí es en donde
desde Grupo Bimbo estamos tra
bajando, de la mano del Cimmyt
y otros aliados, para empoderar
a los agricultores y transitar a un
modelo más sostenible.

Como parte de nuestra
estrategia de sustentabilidad, en
Grupo Bimbo hicimos público en
2021 el compromiso de ser una
empresa Cero Emisiones Netas
de Carbono para el año 2050, con
objetivos establecidos siguiendo
el marco de la iniciativa Science

Based Targets y validados por
esta organización que cuenta
con una metodología recono
cida, estandarizada y centrada
en la reducción de emisiones de

carbono, en línea con limitar el
calentamiento global y mantener
lo por debajo de 1.5°C y así evitar
un daño irreversible al planeta.
La estrategia que trazamos tiene

acciones concretas de mitigación
de emisiones desde dos ejes clave:
eliminación y neutralización.

Entre los resultados que hemos
obtenido está el mejoramiento de
la productividad de la cosecha,
la disminución de costos para
los agricultores, la disminución
de uso de agua en la práctica
agrícola y muy importante la
reducción potencial de emisiones
de alrededor de 16 mil toneladas
de C02e en la producción de trigo
y maíz en 4 estados del país, tan
solo durante el 2022.

Un dato que es fundamen
tal, que permite ejemplificar la
relevancia de estas prácticas, es la
reducción potencial de emisiones
de carbono de hasta un 63 por
ciento en las hectáreas de trigo,
versus las prácticas de agricultura
convencional.

En este día mundial del medio

ambiente queremos que la agri
cultura sea un aliado de nuestros

suelos, con prácticas que le den
vida, y que nos permitan seguir
alimentando un mundo mejor.

Líder de agricultura regenerativa para
Latinoamérica, Grupo Bimbo
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Polarización
y utopías
Para Emilia, en su cumpleaños

Me imagino que hoy
usted estará leyendo
acerca de los resulta

dos en las elecciones de Estado

de México y Coahuila. Esta
columna, sin embargo, debe
entregarse en un horario que
no permite conocer los resul
tados. Y como el tiempo de las
especulaciones ya ha termi
nado, es preferible hablar de
otro tema. Permítame iniciar

algo que creo que será muy
importante en el año que hoy
comienza.

Como usted sabe, un ele
mento muy importante en el
ascenso del populismo, en el
mundo entero, ha sido la pola
rización. Se trata de convencer
a un amplio grupo de personas
de que su situación actual es
producto de las acciones de
otros. Se les convence de que,
antes, su grupo vivía muy bien,
pero hubo quienes terminaron
con esa vida, y los colocaron en
la triste situación en que hoy
viven. En consecuencia, para
mejorar, lo primero que hay
que hacer es acabar con esos
otros.
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La polarización cambia
dependiendo de la sociedad en
la que se incita. En Hungría,
por ejemplo, el grupo es de
los nacionales y sus tradicio
nes: los otros son los recién

llegados, los que no respetan
las tradiciones, etcétera. En
Turquía y la India, el grupo se
asocia a una religión y a las
tradiciones asociadas. En Esta

dos Unidos, al American way of
Ufe, excluyendo a inmigrantes,
grandes ciudades, las costas.
En México, como de costum
bre, la definición es resbalosa,
como lo fue el nacionalismo

revolucionario, que es su esen
cia: un pueblo bueno del que
han abusado los extranjeros,
los ricos, la Iglesia, los güeros,
etcétera.

Para quien polariza, lo
relevante es alcanzar el apoyo
de la mitad de la población, o
incluso menos, si los opositores
son incapaces de unirse. No
tiene importancia el funcio
namiento del gobierno, de la
economía o la seguridad. Todo
está en función de mantener la

polarización necesaria para no
perder el poder. Como sea.
Para polarizar, se ofrece una

utopía. El grupo sufriente se
convierte en pueblo elegido.
Sólo ellos tendrán acceso

al final feliz, que espera al
término del arcoíris: el paraíso,
la revolución que hace justicia,
America GreatAgain. Lo único

que tiene que hacer el grupo es
mantenerse unido siguiendo al
líder, el mesías, a cuyo derre
dor se acomodan los clérigos
de costumbre (ahora conocidos
como intelectuales). Si alcanza
el tiempo, la utopía se conso
lida en liturgia, rituales, libros
o códigos sagrados.

En las últimas ocasiones en

que se vivió este tipo de po
larización, el resultado fue la
violencia al máximo nivel: las

guerras religiosas del siglo 17,
Napoleón en el 19, las guerras
mundiales del 20. Y es que, al
polarizar, se debilita la esencia
de lo que nos ha permitido vi
vir mejor que en cualquier otra
época en la historia humana.
La gran transformación

social del siglo 15 nos permitió
multiplicar la población por 16
veces, pero al mismo tiempo
multiplicar la riqueza de cada
persona por 19 veces. Y esa
gran transformación consiste
en una sola idea: todos somos

iguales. Todos los seres huma
nos tienen la misma dignidad.

Es decir, todos deben
participar en el gobierno
(eso es la democracia); todos
deben participar en la gene
ración de riqueza (eso es el
libre mercado); todos deben
participar en la generación de
conocimiento (eso es la ciencia
y la educación). Por eso a los
líderes populistas les molesta
la democracia, el mercado y la
ciencia. Por eso necesitan men

tir, para polarizar. Y polarizan
para dividir. Y eso es lo que
destruye la estabilidad política,
la generación de riqueza y la
creación de conocimiento.

Si algún gobernante le dice
alguna vez "nosotros no somos
iguales", preocúpese. Y actúe.
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El significado del triunfo de Morena
No hubo sorpresas. De acuerdo con los resulta

dos que conocemos hasta esta hora, antes de
que los institutos electorales locales hubieran

dado a conocer las cifras de sus conteos rápidos, se
anticipan triunfos holgados de Delfina Gómez
en el Estado de México y de Manolo Jiménez en
Coahuila.

Los resultados tienen que validarse, primero con
los PREP de cada entidad y a partir del miércoles,
con el procedimiento legal de los cómputos distrita
les.

Pero, si resultan correctas las cifras que las
encuestas de salida anticipaban ayer por la tarde,
hay que explicar las razones por las que se dieron
triunfos tan amplios.

La explicación más sencilla y clara se presenta en
Coahuila.
Por un lado, tenemos a un candidato de Mo

rena, Armando Guadiana, elegido por encuesta,
que desde el principio generó una división al
interior de Morena, al grado que uno de los
competidores, que parecía incluso más cercano al
presidente López Obrador, Ricardo Mejía, acabó
yéndose del partido.

Su competidor, Manolo Jiménez, que fuera
alcalde de Saltillo, por el contrario, designado sin
discusión, con un respaldo pleno de la alianza que lo
postuló y con buenos saldos en el gobierno local.

La desventaja tan amplia que en toda la campaña
tuvo Guadiana, llevó al final a presionar a Morena
para que el PVEM y el PT, que tenían candidatos pro
pios, acabaran quitándoles su respaldo para dárselo
a Guadiana.

La derrota fue contundente y preserva a
Coahuila como la única entidad del país que
seguirá sin alternancia, y uno de los dos que man
tiene el PRI, junto con Durango.
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En el Estado de México, todavía el día de ayer
existía la esperanza entre los integrantes de la
alianza opositora de que pudiera darse un resultado
que fuera sorprendente, y contradijera lo que las
encuestas anticipaban con una elevadísima partici
pación política.

No hubo milagro, los primeros datos del PREP
marcan una participación ciudadana del orden 46
al 47 por ciento.

De acuerdo con los sondeos que se publicaron
hasta el miércoles pasado, la ventaja de la candidata
de Morena y aliados, Delfina Gómez, era muy am
plia, lo que se ratificó en las encuestas de salida de la
jornada de ayer.

Aunque pareciera que hay una división de victo
rias pues cada fuerza política ganó una entidad, la
realidad es que Morena tuvo un nivel absoluto de
votos mucho mayor que el de la alianza opositora,
ya que el estado en el que ganó tiene 12.6 millones en
la lista nominal frente a los 2.3 millones de Coahuila.

En el balance, cuando se conozca el monto total
de los sufragios, hay un gran avance de Morena a
partir de su triunfo en el Edomex.

La alianza opositora deberá hacer un diagnóstico
claro para definir si el problema fue el gobierno pri
ista en Edomex, un funcionamiento inadecuado de la
alianza o la candidata.

Aquí le hemos comentado ampliamente el nivel de
aprobación de 62 por ciento de AMLO en el Estado
de México frente a una aprobación de 38 por ciento
del gobernador Alfredo del Mazo.
Allí ya hubo un punto de partida negativo para la

alianza, que nunca pudo remontarse en el curso de la
campaña.

Este resultado redefinirá las expectativas del 2024
en la elección presidencial.

Pero, de ello comentaremos mañana.
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¥ EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local se publicarán
cifras de formación de capital
fijo, confianza del consumi
dor y plazas formales; en EU
destacan datos de bienes

duraderos.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer su
indicador de formación de

capital fijo a marzo.
El instituto también dará a

conocer cifras del consumo

privado en el mercado
interno, también al tercer mes
del año, y los indicadores de
la confianza del consumidor

en mayo.
El IMSS informará el

número de puestos de trabajo
formal registrados durante
mayo.

ESTADOS UNIDOS: La

agencia Markit/S&P Global
publicará los indicadores
PMI del sector servicios y el
compuesto correspondientes
a mayo.
La Oficina del Censo dará a

conocer las cifras definitivas
de las ordenes de bienes
duraderos durante abril.
El Instituto de Gestión

de Suministros (ISM) dará
a conocer sus índices no

manufactureros para mayo.
—Eleazar Rodríguez
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La economía mexicana sigue
mostrando fundamentos fuertes
Después de conocer el IGAE

de marzo, con un creci
miento del 2.7% anual, y el

PIB al primer trimestre, que creció
al 3.7% anual, parece ser que la
economía mexicana marcha con

una velocidad menor, pero todavía
con muchos elementos favorables.

Con nuestro indicador oportuno,
el IBAM, estimamos que el IGAE
de abril habrá crecido en 1.5%

anual, y la producción industrial
aumentó en 1.0% anual.

Vale la pena señalar algunas
de las fortalezas que se siguen
observando:

El primer aspecto es lo que
muestra el mercado laboral. En

el informe trimestral de empleo
del INEGI se observó que la tasa
de desempleo ha bajado por diez
trimestres consecutivos y para
eneromarzo de este 2023 cayó a
un mínimo récord histórico desde

el 2005 cuando empezaron a pu
blicarse estos registros. L,a tasa de
desempleo descendió al 2.7% en
el 1T2023 desde el 3.0% del 4T
2022, lo que puede considerarse
"pleno empleo".

Para abril, las cifras desestacio
nalizadas del INEGI informaron
que la tasa de desempleo avanzó

al 2.83% de la PEA. No obstante,
la tasa fue menor al 3.03% regis
trado en abril de un año antes. La

población ocupada acumuló en el
cuarto mes del año 58.9 millones
de individuos, 1.24 millones más
que un año antes. En abril, la

proporción de la PEA que declaró
tener necesidad y disponibilidad
de ofertar más mano de obra de

las que su ocupación le permite,
(subocupados) subió al 8.1%
desde el 7.2% de un mes antes. La
tasa de ocupación en sector infor
mal disminuyó al 27.3% desde el
28.1% de marzo, alcanzando su
menor registro desde agosto de
2020(27.2%).

El segundo indicador es el
referente al mercado automotriz
interno. Datos del INEGI revelaron
que las ventas de automóviles
ligeros aumentaron en mayo 5.2%
respecto a abril, cuando cayeron
17.8%, y se ubicaron en 102,697
unidades. A tasa interanual, las
ventas de vehículos moderaron

su ritmo de crecimiento por tercer
mes consecutivo, en mayo au
mentaron 12.6% desde el 17.0%
de abril, aunque han mantenido
expansiones de dos dígitos desde
agosto del año pasado. De enero
a mayo de este 2023 las ventas de
vehículos ligeros en el mercado in
terno sumaron 515,433 unidades,
un 20.4% más que las 428,056
registradas en igual periodo de un
año atrás. La crisis de microchips
provocó un significativo estanca
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miento en las ventas de automó

viles hace un año, pero las cifras
de este año muestran un mercado

interno que se está recuperando.
El tercer aspecto a destacar es

la fortaleza de las remesas: Para

abril pasado, las remesas suma
ron 5,003 millones de dólares, lo
que implicó una caída de 3.5% res
pecto al mes previo, cuando tota
lizaron 5,186 millones de dólares,
sin embargo alcanzaron un récord
para el mes. Sobre una base anual
las remesas subieron en abril 6.5%
desde el 10.5% de marzo, obser
vando un crecimiento más lento

por tercer mes consecutivo. De
enero a abril, las remesas alcanza
ron 18,974 millones, lo que signi
ficó un aumento de 10.1% frente

a los 17,230 millones de igual
periodo de un año antes y el mayor
monto para un periodo igual desde
1995, año en que iniciaron los
registros en Banco de México. En
los últimos 12 meses las remesas

lograron un importe récord de 60
mil millones de dólares.

En cuarto lugar, los Indicado
res oportunos del IMEF de mayo
muestran un sector de manu

factura débil, pero un mercado
interno en expansión. El indicador
IMEF Manufacturero ajustado
estacionalmente cayó 0.2 puntos
en mayo frente al mes previo a
49.75 unidades. Al mismo tiempo,
el indicador IMEF No Manufac

turero disminuyó 0.9 puntos en
mayo frente al mes previo a 51.12

unidades y marcó expansión en
los últimos dieciséis meses, aun
que fue más lenta.

El quinto factor a considerar es
el financiamiento del sector ban

cario a la economía. Según cifras
de Banco de México, la cartera
vigente aumentó en abril 5.5%
real anual luego de acelerarse al
5.6% en marzo. El financiamiento
a las empresas bajó su ritmo de
crecimiento en abril a un mínimo

de ocho meses, y pasó al 2.7%
real anual desde el 3.3% de un
mes antes. En contraste, el crédito
al consumo, que por su valor le
sigue, aceleró su crecimiento real
anual al 11.2% desde el 10.3% en

marzo. El crédito hipotecario, que
asienta el menor monto, registró
su mejor desempeño desde los
primeros meses del año 2021,
la tasa real anual subió al 4.8%
en abril desde el 4.5% en marzo,
apoyado en el mayor crédito para
la vivienda media y residencial.

En el lado fiscal, las cifras
de abril sorprendieron con un
incremento del 25% anual en la

recaudación total y un 32% en
el ISR. Todos estos aspectos se
reflejan en las revisiones al alza
en las expectativas de crecimiento
de los analistas del sector privado,
que la última encuesta del banco
de México tienen un consenso

del 2% para el PIB de este año. En
Bursamétrica hemos revisado al
alza nuestra estimación hacia el
2.5% anual.
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Suspenso en Inmegen e INER.
pero también en CCINSHAE
Hay un abierto suspenso en tor

no a los cambios en la titulari
dad de dos de los 13 institutos

públicos de alta especialidad
del país que han ganado la

atención pública. Hablamos del Instituto
Nacional de Enfermedades Respiratorias
(INER) y del Instituto Nacional de Medicina
Genómica (Inmegen), que se dan en mo
mentos de fuerte golpeteo político y enme
dio de serias acusaciones contra Gustavo
ReyesTerán quien preside precisamente la
Comisión Coordinadora de dichos institu
tos, la llamada CCINSHAE.

Llegó a nuestras manos copia de la de
nuncia con folio 235586/2023/PPC/SS/
DE228 presentada ante la Secretaría de la
Función Pública (SFP) acusando a ReyesTe
rán de datos falsos en su declaración por
4 años consecutivos, del 201 9 al 2022,
y también de desvío de recursos públicos
provenientes de financiamiento internacio
nal. De acuerdo con dicha denuncia, el fun
cionario no reportó 1.74 millones de pesos
que habría recibido como parte de una in
vestigación relacionada a VIH, específica
mente para un protocolo identificado con
la clave B0316 en el INER.

Al respecto, conforme la Subdirección de
Recursos Financieros del INER, dicho pro
tocolo recibía financiamiento de 3 universi
dades norteamericanasla Universidad de

Pensilvania, la Universidad George Was
hington y la Universidad de Cornelly en 4

ocasiones entre septiembre del 2019 y ene
ro del 2020 se realizaron transferencias de
dichos fondos a la cuenta bancaria del Dr

ReyesTerán, periodo en el que ya no estaba
a cargo de dicha investigación ni era fun
cionario del INER.

Esta acusación ya estará siendo investi
gada por la SFP y deberá definir si proce
de inhabilitación del titular del CCINSHAE,
Por lo pronto, ReyesTerán queda impedido
para participar en el proceso para enca
bezar el INER que, entre sus colegas se di
ce, era su anhelo y que consideraba se lo
había ganado dados los muchos favores
que le hizo a la 4T durante la pandemia.
Entre ellos el avalar las vacunas anticovid

que no eran respaldadas por la OMS, y
particularmente la vacuna Cansino que fue
rechazada por el comité de expertos con
vocados porCofepris, pero que al final ter
minó siendo respaldada por las instancia
científicas como el CCINSHAE a cargo
de ReyesTerán y con ello Cofepris terminó
autorizándola.

En este contexto es que se dan los dos
procesos encarrilados para cambio de ti
tularidad en dos institutos del CCINSHAE.

Originalmente iban a suceder los procesos
uno tras otro, primero el del INER y poste
riormente el del Inmegen, pero conforme
se dieron las cosas, ya sólo camina el del
INER. El de Inmegen a estas alturas ya de
bía haber culminado pero se detuvo enme

dio de acusaciones de conflicto de interés y
señalamientos de la imposición de uno de
los candidatos. Ahora, hay un hermetismo
total y no está claro si hay nueva terna de
candidatos ni cuáles son las nuevas fechas

de auscultación para designar al nuevo di
rector para los siguientes 5 años.
Por lo que toca al INER, los candidatos

a dirigirlo de aquí al 2028 son: Alejandra
Renata Báez Saldaña, Carmen Margari
ta Hernández Cárdenos, Justino Regala
do Pineda, José Luis Sandoval Gutiérrez y
Juan Carlos Vázquez García. Nos comen
tan fuentes cercanas al proceso que Justino
sería el candidato que apoya la comunidad
del INER; no es muy cercano a ReyesTerán,
pero cuenta que sea de la vieja guardia,
fundó la Clínica de Tabaquismo y es muy
respetado.
Otro candidato fuerte podría ser Sando

val, un médico intensivista también respeta
do por sus colegas, pero cero diplomático,
y se peleó feo con ReyesTerán por lo que no
cuenta con su apoyo.
El Comité de Auscultación se hizo

público y lo integran médicos bien re
conocidos Alma Rosa Sánchez Co
nejo, Arturo Galindo Fraga, Magda
lena Madero Rovalo, Juan Gerardo
Sierra Madero y María del Carmen Gar
cía Peña que el 8 de junio escucharán
los planes de trabajo de cada candidato
y ya sabremos por quien se pronuncian.
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Inai le tiró un negocio
al SAT en la Corte
El Inai se adjudicó una victoria judicial en la Corte

contra el SAT, la oficina de recaudación de impues
tos de México, que pretendía explotar comercial
mente los datos personales y los datos biométricos
de millones de contribuyentes para ofrecer servi

cios a privados para la verificación de identidad.
El Inai, la agencia de privacidad de México, combatió

la iniciativa del SAT en la Suprema Corte mediante una ac
ción de inconstitucionalidad presentada el 30 de diciem
bre de 2020, semanas después de que la Cámara de Di
putados le aprobara al SAT y a la Secretaría de Hacienda
la creación de la nueva unidad de negocio que entraría en
operaciones en 2021.

La nueva unidad aprovechaba el potencial de identifi
cación de los más de 100 millones de registros de contri
buyentes que tiene el SAT [entre personas físicas y perso
nas morales), con datos personales biométricos, únicos e
irremplazables, como huellas dactilares, iris de los ojos y
fotografías de los rostros, para ofrecer servicios a terceros
de "verificación de datos de identidad".

El SAT pretendía realizar "una comparación automati
zada con huellas recabadas por otros entes públicos o pri
vados que cuenten con la infraestructura tecnológica ne
cesaria para el procesamiento y petición automatizada
de confirmación de identidad conforme a la información

biométrica que transmitan", decía la propuesta de Hacien
da presentada en 2020 y que se concretó en la reforma
del artículo 17F del Código Fiscal de la Federación. En res
puesta, el SAT "estaría otorgando el servicio de verificación
de la identidad de los usuarios emitiendo una respuesta bi
naria (si/no) ante la validación de identidad biométrica re
querida por el solicitante".

El Inai dijo "No". La propuesta del SAT —escribió su
abogado general en la demanda de inconstitucionali
dad— vulnera "el derecho de protección de los datos per
sonales, al autorizar un tratamiento de los datos persona

les —relativos a los datos biométricos de los contribuyentes
con que cuenta el SAT — contrario a los principios de lici
tud, lealtad, no variación en la finalidad".

El servicio se ofrecería sin solicitar permiso a los contri
buyentes para utilizar su información sensible y abriría la
puerta a un tratamiento indiscriminado y de mayor inten
sidad de los datos personales resguardados por el SAT,
creando nuevos riesgos para la protección y el manejo res
ponsable de información susceptible de ser utilizada para
el robo de identidad y otros delitos con fuerte impacto en
los derechos morales y patrimoniales de los contribuyentes,
escribí en diciembre de 2020.

Dos años y medio después, la Corte le dio la razón al
Inai en una decisión del pleno del máximo tribunal consti
tucional: el servicio de verificación con datos biométricos
de los contribuyentes vulnera "el derecho de autodetermi
nación informativa, relativo al uso de los datos personales
— inclusive datos biométricos—, pues facultaba al SAT dar
a conocerá terceros —autoridadesy particulares— infor
mación personal que permita la verificación de la identi
dad de los usuarios de la firma electrónica avanzada. Ello,
sin mediar consentimiento de los titulares de esa informa

ción, ni condicionar su uso a la realización de fines legales
legítimos, en detrimento de los derechos humanos a la inti
midad, privacidad y protección de datos personales", con
sideró la Corte en la decisión tomada el 29 de mayo de
2023. El proyecto de sentencia lo diseñó el ministro Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena.
Para quienes siguen preguntándose para qué sirve el

Inai, este litigio contra el SAT ofrece otra respuesta: el Inai
sirve para detener las arbitrariedades de las autoridades
contra la privacidad de los ciudadanos mediante el litigio,
otra herramienta del Inai para verificar el uso legítimo de
los datos personales en posesión de privados o entidades
públicas, además de la defensorio pública, su faceta más
evidente.
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Maíz transgénico,
cortocicuito: México EU

as relaciones comerciales entre México y
Estados Unidos están haciendo un cortoLcircuito y existe el riesgo de que estalle un
conflicto que tendría que resolver un panel
de arbitros.

La política mexicana en materia de maíz
transgénico y glifosato, tiene en alto grado de
preocupación a la Oficina de Representación
Comercial de EU, encabezada por Katherine
Thai.

En consecuencia, el gobierno de EU dio un
segundo paso que podría marcar el principio
de un proceso litigioso.

Luego de que se agotó el diálogo en la pri
mera ronda de negociaciones bajo el marco sa
nitario y fitosanitario, sin que México cambiara
su argumentación, el gobierno de EU avanzó
hacia un proceso de consultas bajo el capítulo
de resolución de controversias, en el marco del
TMEC.

Se trata de la antesala de un potencial con
flicto comercial. El viernes pasado, luego de que
62 legisladores republicanos exigieron a Thai
que utilice todas las herramientas previstas en el
TMEC para que México atienda sus preocupa
ciones, la funcionaría norteamericana, solicitó a
México una nueva etapa de consultas sobre el
maíz transgénico.
Sobre la advertencia de que potencialmente

el mercado de ese producto entre México y Esta
dos Unidos, cuyo valor ronda los 30 mil millones
de dólares, podría verse afectado.

La petición del gobierno estadounidense es
muy clara y concreta: que el gobierno mexica
no demuestre con criterios científicos que el con
sumo de maíz transgénico es dañino para la sa
lud humana.

Acusan que la política mexicana en torno al

maíz amarillo y el glifosato está basada en ideo
logía y no en conceptos o pruebas científicas.
El gobierno mexicano, a través de la Secre

taría de Economía, que encabeza Raquel Bu
enrostro, acusó de recibida la solicitud del go
bierno estadounidense y advirtió que México
defenderá su posición.
Afirma que con datos duros y evidencia de

mostrará que el uso exclusivo de maíz nativo pa
ra la masa y la tortilla no tiene afectación ni inte
rés comercial para Estados Unidos.
Que en virtud del decreto del 13 de febrero

de este año, la Cofepris ha autorizado nuevas
semillas de maíz biotecnológico y ha revaluado
negativas previas.

El gobierno mexicano dirá que si bien el de
creto plantea que la industria y el sector forrajero
transiten de usar maíz genéticamente modifica
do a maíz no genéticamente modificado, esto
no significa restricciones al comercio, como se
señala en la solicitud de consultas de USTR.

El tema está atorado. Ambas partes mantie
nen su posición inamovible.
¿Será que ahora sí, avance a un proceso de

resolución de controversias?
O, como está ocurriendo con el tema ener

gético, EU no se decidirá a jalar el gatillo de
las sanciones arancelarias porque le interesa el
apoyo de México en materia migratoria.

Vienen tiempos electorales en ambos países y
en México podrían estar pateando el bote hacia
adelante. Al tiempo.
Categoría Uno, ya casi
Todo apunta a que en breve México recupe

rará la categoría uno en seguridad aérea.
Luego de dos años de que las autoridades

aeronáuticas nacionales fueron degradadas, el

equipo de Jorge Ñuño está por lograr que las
reclasifiquen.
El viernes pasado concluyó la Auditoría de

Seguridad en Aviación Internacional (IASA por
sus siglas en inglés) con la visita de 7 inspectores
de la Administración Federal de Aviación de los

Estados Unidos (FAA).
Fue la última revisión a las operaciones de la

Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) pa
ra definir si efectivamente ya atendió todas las
observaciones técnicas y de operación que se
le hicieron.

La semana pasada, los funcionarios mexica
nos respondieron 31 ó preguntas de los exper
tos estadounidenses, relacionadas con segu
ridad aérea, aeronavegabilidad, legislación,
procedimientos y recursos humanos y financie
ros, principalmente.
Las autoridades mexicanas consideran que

esta visita de la FAA concluyó de manera "satis
factoria" y que existen amplias posibilidades de
recuperar la Categoría 1.

La FAA todavía tiene un plazo de 40 días pa
ra emitir una resolución que deberá comunicar
a la AFAC. Pero podría haber una resolución
"fast track".

La recategorización tiene un alto valor econó
mico y en competitividad para México. Pero so
bre todo, tiene una importancia estratégica para
el gobierno porque finalmente los aeropuertos
nacionales, entre ellos el AIFA podrán tenery au
mentar sus vuelos hacia y desde Estados Unidos
Hay que recordar que la degrada

ción fue como un balazo en el pie pa
ra la administración lopezobradorista
porque por sus propios yerros perdió la ca
tegoría uno y por su descoordinación e inca
pacidad, tardó demasiado en recuperarla.
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Lecciones de competencia
de Usain Bolt para México

Esta semana, la compañía de tec
nología de la información KIO
trajo a México a Usain Bolt, e
exatleta jamaiquino considera
do el velocista más rápido del

mundo. KIO lanzó a Bolt como su Chief
Sprint Officer, en una campaña para po
ner a los clientes de KIO, con precisión mi
limétrica, un paso adelante a través de la
innovación.

Entre las muchas medallas olímpicas, tí
tulos mundiales y récords del llamado Li
ghtning Bolt, está el de carrera de relevos
4x100 con el equipo jamaiquino. Termi
nada su carrera como velocista, básica
mente por edad, ha logrado reinventarse
como conferencista y vocero de marcas.
En esta etapa pone al servicio de KIO y
sus clientes lo que ha aprendido sobre el
papel de la disciplina, resiliencia, traba
jo en equipo, entrenamiento, alimenta
ción, prevención de lesiones, abstención
del uso de sustancias prohibidas, entre mu
chos otros factores que le permitieron ser
un campeón mundial.
Para una persona que se dedica a te

mas de competencia económica, como es
mi caso, ver y escuchar a Bolt lleva a pen
sar precisamente en cómo inciden las con
diciones personales y estructurales, internas
y externas, y cómo afectan los obstáculos,
para que alguien maximice su potencial.

En ese sentido, resulta obvio que para
ganar carreras de relevos, no basta con
que Bolt hiciera todo lo conducente, inclu
so siendo el elemento más fuerte del equi

po. Tenían que hacer lo mismo los demás
integrantes. Pero también hay factores
exógenos que son condición necesaria,
aunque no suficiente, para lograr coronar
se: que los carriles de la pista estén pa
rejos, igualmente libres de obstáculos pa
ra todos; reglas del deporte claras y poco
cambiantes, y que, si otro equipo hiciera
trampa, hubiera jueces imparciales.
En esas condiciones, tendrían una

oportunidad real de ganar, como lo hicie
ron Usain Bolt y su equipo en el 4 x 100
en Río de Janeiro en 201 ó. Donde sin du
da se hubiera agotado cualquier posibi
lidad, es si uno de sus compañeros de
equipo se hubiera enfrascado en un plei
to antes de entregarle la estafeta a otro, si
uno se negara a recibirla, si le metiera el
pie al otro al momento de la salida, o in
clusive si alguno se autolesionara delibe
rada o inconscientemente.

Así está México consigo mismo y con
sus socios comerciales en estos tiempos,
en particular con los del TMEC. Esperan
do ganar, pero saltándose la preparación,
cambiando las reglas, metiéndole el pie a
los inversionistas de Estados Unidos y Ca
nadá, arrebatando la estafeta a la mala,
descalificando al árbitro, ignorando las re
glas que acordó y firmó. (Recordemos que
el TMEC, aunque es heredero del TLCAN,
se firmó y ratificó en este gobierno.)
Estamos en un entorno de negociacio

nes forzadas a base de adjudicaciones
sin licitaciones, expropiaciones previas,
ocupaciones de la Marina y el Ejército a

infraestructura concesionada y amenazas
de revocación de autorizaciones de otros

negocios, no a los adversarios o compe
tidores de México, sino a nosotros mis
mos y nuestros socios, cuando decimos
que queremos competir exitosamente con
otros bloques comerciales.
México está provocando conflictos

constantes con nuestros socios, con quie
nes se supone que vamos juntos a intentar
conquistar los mercados del mundo. Mé
xico cambió las reglas del juego, para fa
vorecer indebidamente a CFE en el sec
tor eléctrico, encareciendo la electricidad
de fuentes sucias ¡para nosotros! Nos he
mos dedicado a ignorar el creciente pro
blema de seguridad pública y a debilitar
la separación de poderes y los contrape
sos. Acaba de iniciar Estados Unidos nue

vas consultas relativas a las políticas que
prohiben las importaciones de maíz gené
ticamente modificado. Es un irritante más

entre quienes deberían estarse pasando
la estafeta de innovación, proveeduría,
desarrollo de talento, manufactura y co
mercialización con la menor fricción posi
ble. Si sumamos las tensiones en política
migratoria, fentanilo, seguridad, entre mu
chas otras, no parecemos tener en Nor
teamérica la fórmula ganadora de Bolt y
los suyos.
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La gran degeneración
n diferentes espacios he co
mentado sobre la importancia
de la colaboración entre la so

ciedad civil, el gobierno y las
empresas para resolver proble

mas graves que a todos nos afectan. La
conciencia y la acción son fundamenta
les para lograr el cambio cultural que
nuestro país necesita emprender, por
que "un viaje de mil kilómetros empie
za con el primer paso".
Algunos elementos que sustentan

este cambio de mentalidad son las

instituciones, educación, economía y
sociedad.

Al respecto, tuve la oportunidad de
leer The great degeneration, how institu
tions decay and economies die, un libro
escrito por el historiador escocés Niall
Ferguson, quien bajo el mismo argumen
to de Adam Smith (y otros, como David
S. Landes, Paul Collier, Daron Acemog
lu y James Robinson) delinea los factores
que llevan a un país al estancamiento.

Ferguson hace un examen provoca
tivo sobre la extensa decadencia institu

cional que amenaza el futuro de la ci
vilización occidental. Los síntomas del
declive son evidentes: delincuencia,
menor crecimiento económico, baja ca
lidad educativa, deuda aplastante, po
breza y poblaciones que envejecen rá
pidamente, entre otros.
¿Qué ha fallado? De acuerdo con

Ferguson, las instituciones se están
degenerando.

El Gobierno Representativo, el Libre

Mercado, el Imperio de la Ley y la So
ciedad Civil, son los cuatro pilares que
sustentan el mundo moderno. Estas ins

tituciones son las que colocaron a occi
dente en el camino de la prosperidad y
la seguridad. No obstante, en los últi
mos años estas mismas instituciones se

han deteriorado notablemente. Lo mis

mo ocurre en algunos países de Améri
ca Latina, que en realidad han tenido
escasos roces con la prosperidad y la
estabilidad democrática.

La degradación del proceso demo
crático ha roto el pacto entre las gene
raciones, al asignar cada vez más deu
da a nuestros hijos y nietos mientras se
deteriora el medio ambiente.

Los mercados han paralizado su de
sarrollo y sucumben ante regulaciones
e impuestos excesivos y la regulación
disfuncional ha incrementado la fragili
dad del sistema. El Imperio de la Ley ha
degenerado en el Imperio de los Abo
gados. Los abogados revolucionarios
de una sociedad dinámica del pasa
do se han convertido en un parásito de
una sociedad estacionaria.
La sociedad se ha concentrado en

las ciudades y en éstas sólo hay efec
tividad cuando está presente un buen
gobierno.
Mientras tanto, la Sociedad Civil

ha degenerado en la Sociedad Inci
vil, donde todos esperamos que nues
tros problemas sean resueltos por el go
bierno. ¡No hay nada más peligroso
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que mantener esta actitud! No pode
mos pretender que el gobierno resuel
va todo lo que nos aqueja, eso nos qui
ta libertad.

Ante esto, ¿cuál es el principal ene
migo de la ley? Malas leyes. En México
y en la mayor parte de América Latina,
no hemos sido ajenos a esta realidad.
A lo largo de muchos años, gober

nantes y legisladores se dieron a la
tarea de limitar la competencia y la
innovación bajo el argumento de "pro
teger" los derechos, la equidad y la
seguridad de las personas; las conse
cuencias de estos amarres han sido to

talmente indeseables y están a la vista.
La aprobación de leyes que no velan

por el legítimo interés de la sociedad su
cede gradualmente cuando la ciudada
nía es pasiva, ignorante de su realidad
y sólo se limita a votar — la democracia
es mucho más que emitir un voto.

La educación es también una herra

mienta valiosa, una inversión que sin
embargo está en riesgo. "El monopolio
educativo —como cualquier otro mono
polio— declina gradualmente en cali
dad ante la falta de competencia y el
poder que tienen los intereses de quie
nes lo controlan", afirma el autor. ¿Cuál
es la solución? Romper la configuración
monopólica de los servicios educativos,
a través de una estrategia que integre
un sistema de participación social y es
tímulos claros basados en resultados.

En estos términos, la aportación más
valiosa del libro es que la sociedad de
be establecer vínculos, tomar acción y
convertirse en un agente de cambio. Es
to aplica para América Latina y para los
hispanos que radican en Estados Uni
dos. Curiosamente, en el libro se mencio

na un caso muy cercano al autor, don
de una comunidad de Gales se organizó
para limpiar las playas inundadas de ba
sura en una iniciativa muy parecida a
Limpiemos México. Después de esta ex
periencia, el autor se convenció de que
la solución a nuestros graves problemas
sociales se basa en una sociedad civil or

ganizada. Lo mismo me ocurrió a mí.
Insisto, las instituciones degeneran y

los países decaen cuando sus rezagos
económicos y políticos entorpecen el
bienestary la prosperidad de los ciuda
danos, cuando las instituciones se con
vierten en lastres y el autoritarismo fre
na la innovación y limita la libertad de
los individuos.
Como nos recuerda Paul Collier,

los políticos no adoptarán medidas
de transparencia relevantes, sólo ges
tos inútiles, a menos que sean obliga
dos por una sociedad informada y
participativa.
Estamos obligados a constituir cada

vez más alianzas entre la sociedad ci

vil, las empresas y el gobierno para re
solver problemas cada vez más com
plejos. Debemos reflexionar y actuar,
nuestro futuro depende de ello.
*El autor es presidente y fundador de
Grupo Salinas.
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• Anuncia desinversión

• Sealían

• Por un mundo mejor

Crédito Real, un prestamista no
financiero mexicano en proceso de liqui
dación, cerró la venta de su participa
ción indirecta en Instacredit, una compa
ñía de soluciones financieras inmediatas

con operaciones en Centroamérica.
Hace siete años, la Sofom tomó el

control de esta empresa que ofrece sus
servicios en cinco naciones tras adquirir
70% del capital social de Instacredit, que
al cierre de 2020 contribuyó con 24.4%
de los ingresos consolidados del presta
mista mexicano, con base en el reporte
anual de 2021, el último disponible.

Con esta transacción la empresa bus
caba "continuar diversificando su carta
ra de crédito... Obtener eficiencias en el

modelo operativo al conjuntar el conoci
miento de negocio de Crédito Real con
el de Instacredit".

Pero la venta se da después de que la
empresa mexicana reconoció desde fe
brero de 2022 que enfrenta liquidez in
suficiente para cumplir con sus obligada
nes financieras.

"Crédito Real informa que ha firmado
un acuerdo con un grupo de acreedores
quirografarios que tiene por objeto esta
blecer las bases bajo las cuales, en ca
so de alcanzar la mayoría calificada de

acreedores de dicha clase, se negocia
rán los términos en que se acudirá al pro
cedimiento establecido en la Ley de Con
cursos Mercantiles", dijo la empresa, en
un comunicado.

La compañía ya se ha desprendido
de algunos negocios. En abril también
concretó la venta de su subsidiaria esta
dounidense Crédito Real USA Finance

oCrusafin, dedicada a otorgar crédito
automotriz al mercado latino en Estados

Unidos, con presencia en Carolina, Flori
da y Texas.

Mercado Pago, una empresa de
comercio electrónico originaria de Ar
gentina, amplió su alianza con la pla
taforma mundial de pagos Visa para
expandir la adopción de Visa Token Ser
vice (VTS) en los mercados de la región
de América Latina.

La plataforma de comercio electróni
co dijo que con esta tecnología pretende
dar mayor seguridad a las compras en lí
nea, al reemplazar la información confi
dencial del tarjetahabiente por un token o
identificador digital único que se puede
implementar de forma segura en diferen
tes dispositivos.

Esto ya ha ayudado a fortalecer el

desempeño de Mercado Pago en Amé
rica Latina, luego de que a finales de di
ciembre 2022 losTokens deVisa lleva

ron a un aumento aproximado de 3% en
las tasas de aprobación de transaccio
nes de Mercado Pago, dijo Visa en un
comunicado. También se tuvo un aumen
to de 300% en el uso de VTS dentro de

Mercado Pago.

En el Día Mundial del Medio Ambien
te, que se celebró este 5 de junio, FEM
SA reafirma sus metas para el 2030 en
la materia mediante las cuales se pra
puso alcanzar el consumo del 85% de
energía eléctrica renovable en sus opa
raciones; lograr el balance hídrico neu
tro en todas sus operaciones y cero ra
siduos de las operaciones a rellenos
sanitarios.

El conglomerado dijo que su estrata
gia desostenibilidad bajo el pilar Planeta
está basada en tres temas prioritarios: aa
ción por el clima, gestión del agua y eca
nomía circular.

En FEMSA queremos generar valor
económico, social y ambiental en todas
las comunidades donde tenemos presen
cia, dijo Víctor Treviño, director de Ener
gía y Sostenibilidad de FEMSA.
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Disputa por el maíz ya en otro tono

Lo que sigue, ahora que Estados Unidos
ha iniciado el proceso formal de consul
tas para llevar a un panel de solución
de controversias del TMEC por el caso
del maíz modificado genéticamente, es

que el Presidente mexicano se envuelva, no
en la bandera, pero sí en una tortilla y se lan
ce a un pleito político en contra del gobierno
estadounidense.

Ante la falta de argumentos, el régimen
de Andrés Manuel López Obrador se irá por
el lado de la confrontación, sobre todo aho
ra que se ha dado el banderazo de salida,
no oficial, a la carrera presidencial tras las
elecciones de ayer en el Estado de México
y Coahuila.

Es hasta conveniente para el discurso del
régimen ubicarse como víctimas del embate
imperial y subir así una disputa comercial al
ámbito electoral.

En Estados Unidos no es un asunto electo

ral, pero sí político, por la cantidad de gran
jeros que dependen de las exportaciones de
maíz a México, así que Washington ya mos
tró una mecha más corta.

De las consultas informales a lo largo de
este año, la representante comercial de la
Casa Blanca, KatherineTai, ya pasó al inicio
formal de consultas en el marco del acuerdo
comercial trilateral.

Y lo hizo con un mensaje contundente:
"Estados Unidos ha expresado repetidamen
te su preocupación de que las políticas bio
tecnológicas de México no se basan en la
ciencia y amenazan con interrumpir las ex
portaciones estadounidenses a México en
detrimento de los productores agrícolas, lo
que a su vez puede exacerbar los desafíos
de seguridad alimentaria".
Tai dice que las políticas biotecnológicas

de México sofocan la innovación agrícola y
eso va en contra de los agricultores estadou
nidenses que con la tecnología buscan res

ponder a los desafíos climáticos existentes.
Del lado de México, los argumentos de

defensa son los de aquella funcionaría que
parece haber renunciado al método cientí
fico por las trabas dogmáticas y quien tiene
como meta de vida terminar con la ciencia
neoliberal.

A lo largo de muchos meses ha habido
acercamientos para encontrar una solución a
este tema, pero el gobierno de López Obra
dor no se ha movido de su postura. Lo más
que ocurrió fue una suavización del decre
to del 2020 que prohibía toda importación

de maíz genéticamente modificado a
partir de enero del próximo año.

Los cambios a esa política pública
mexicana fueron insuficientes para Es
tados Unidos, que sostiene que no hay
argumentos científicos para tal prohibi
ción, incluido el uso del herbicida glifo
sato del que no hay estudios concluyen
tes sobre algún efecto nocivo.

Ha habido muchas discusiones en

el mundo entre expertos y no expertos
que van de las evidencias científicas
a los dogmas anticapitalistas, pero en
todo esto hay un hecho contundente.

Estados Unidos ya ganó una dis
puta similar, en el marco de las reglas
de la Organización Mundial de Co
mercio, en contra de la Unión Euro
pea que usó planteamientos similares
para frenar importaciones de pro
ductos agropecuarios modificados
genéticamente.

Estados Unidos ya decidió llevar
esta disputa con México hasta sus
últimas consecuencias, el gobierno
de López Obrador está montado en
su discurso ideológico y la factura la
van a pagar las industrias que pier
dan el eventual panel de solución de
controversias.
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MÉXICO SA
Mineros levantan bloqueo //Adán: otro
"compromiso0// Año y medio = lo mismo
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EL CUENTO de nunca acabar, los
integrantes de la sección 65 del sin
dicato minero decidieron levantar el
bloqueo en la carretera federal Mé
xico 2 (que comunica a Sonora con

Baja California y Chihuahua). Lo mantuvieron
34 horas, pero del gobierno federal recibieron
la "garantía" de "buscar una solución definitiva
a la huelga que mantienen desde hace casi 16
años" en tres minas (Cananea, Sombrerete
y Taxco) concesionadas a Grupo México, del
tóxico barón Germán Larrea, y en huelga desde
julio de 2007. Así, el "compromiso" es que hoy,
en Bucareli, Adán Augusto López Hernández se
reunirá con la dirigencia sindical "para buscar
una nueva ruta que permita dar respuesta" a
sus demandas.

SE PENSARÍA QUE la anterior es una buena
noticia, pero resulta que los mineros han visto
esa película en innumerables ocasiones, que
siempre termina en lo mismo: una primera reu
nión con el titular de Gobernación (antes con la
del Trabajo), quien llega con un enorme costal
de promesas que sólo sirve para dar largas y
más largas a esta interminable historia que a
punto está de cumplir 16 años.

LA JORNADA (ANDREA Becerril y Jared
Laureles) lo reseñó así: "los trabajadores de
Cananea levantaron anoche el bloqueo a la
principal carretera federal de Sonora que man
tuvieron por 34 horas, después de que el diri
gente nacional del sindicato minero, Napoleón
Gómez Urrutia, les comunicó el compromiso
del presidente Andrés Manuel López Obrador
de buscar una solución definitiva a la huelga
que mantienen desde hace casi 16 años. Como
parte del acuerdo, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, se reunirá el
lunes con el senador Gómez Urrutia (seguimos
confiando en el Presidente de la República y
no podíamos hacer oídos sordos a la petición
que nos planteó por conducto del secretario de
Gobernación") para buscar una nueva ruta que
permita dar respuesta a las demandas de los
mineros de Cananea, pero también de los tra
bajadores de las minas de Taxco, Guerrero, y de
Sombrerete, Zacatecas, que estallaron la huelga
igualmente el 30 de julio de 2007".

SE OYE MUY bien, pero en los hechos resulta
ser el mismo "compromiso" con los mismos ac
tores del gobierno federal que lo han incumpli

do desde el inicio de la presente administración

(algunos supondrán que es un avance, porque
Borolas y Peña Nieto ni siquiera se ocuparon del
tema, porque sólo les importaba defender los
intereses y la impunidad de Germán Larrea),
cuando López Obrador dio la instrucción pre
cisa de resolver las tres huelgas mineras, para
lo cual ordenó directamente a Luisa María
Alcalde y "en un máximo de 10 días"instalar
una mesa de negociación entre trabajadores y
empresa. Eso fue en julio de 2019.

PASÓ EL TIEMPO y el "compromiso" no tras
cendió el discurso, por lo que el presidente Ló
pez Obrador instruyó a Adán Augusto a llevar a
cabo lo originalmente encargado a la secretaria
del Trabajo, con cero resultados. Eso fue en ene
ro de 2022. Y en apariencia todo inició bien, pe
ro rápido se desinfló transcurridas las semanas.

DE HECHO HA sido tan desairado el "compro
miso" y tan desatendidas las peticiones del sindi
cato minero (único realmente interesado en lle
gar a un acuerdo para resolver el conflicto), que
desde que el titular de Bucareli se "hizo cargo"
de la instrucción presidencial, los miembros de
la sección 65 (Cananea) han bloqueado la citada
vía cuatro veces, y en igual número los trabaja
dores lo levantaron, porque desde la Secretaría
de Gobernación llegó la "nueva" oferta de "re
solver ahora sí, me cae si no el conflicto".

EL LÍDER DEL sindicato minero, Gómez
Urrutia, ha sido claro: "en más de año y medio
de pláticas con el gobierno federal (temporada
de Adán Augusto) poco se ha logrado, ya que
Germán Larrea simplemente no responde,
por lo que debe haber voluntad política para
sentarlo a la mesa de negociación. Queremos
una solución definitiva y ésta pasa por obligar
al empresario a que acepte su responsabilidad
en las tres huelgas y pague a los mineros lo que
les corresponde; no es cosa de dinero, porque
Larrea es uno de los hombres más ricos del
país y lo que desembolsaría en salarios caídos
e indemnizaciones es nada frente a su inmensa
fortuna; el problema de fondo es su gran sober
bia y desprecio a los trabajadores" (La Jornada,
Andrea Becerril y Jared Laureles).

Las rebanadas del pastel
AHORA CON USTEDES, Delfina Gómez,
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próxima gobernadora del estado de México.
Arrasó en las elecciones, porque "el pueblo es
origen y destino". ¿Y la "valiente" ya cruzó la
frontera?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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México. PIB primer trimestre 2023
ÍCIAVID MARQUEZ AYALA

EN EL PRIMER TRIMESTRE del año, el
valor de los bienes y servicios producidos
en el país (PIB) ascendió, según cifras

preliminares del Inegi, a 29.326 billones de pe
sos (cifra anualizada que multiplica por cuatro
el PIB del trimestre), monto que representa un
crecimiento real de 3.73% respecto al mismo
trimestre de 2022 (Gráfico 1).

ESTA TASA DE CRECIMIENTO duplica la de
2022 y es la más alta de los pasados 11 años des
de que la economía creció 4.81% en el primer
trimestre de 2012 (Gráfico 2).

A PRECIOS CONSTANTES (sin la inflación)
el PIB del primer trimestre totalizó 18.420 bi
llones de pesos (de 2013) cifra que supera ya no
sólo los niveles prepandemia (2019) sino a todos
los previos.
Gl MEXICO. PIB TOTALlerTRIMESTRE 2023

Mili de pesos Var%
con ¡entesreal

SECTOR/Actividad/Rama 20231 ta) 23/22"
PRODUCTO INTERNO BRUTO 2S.325.76S r Est 3.73
Impuestnetosa los productos () 1,599,428 | %* 4.75
PIB a precias básicos (Val Aqreq) 27.726.337 i 100,0 3.68
SEC PRIMAR (AGROPECUARIO) 1,136,535 : 4.1 2.33
Agricultura 736,269 j 2.7 3.06
Ganadería 339,670 ! 1.2 1.65
Aprovforestal 32,432 i 0,1 4.61
Caza y pesca 24,260 i 0.1 0.66
Servícios relacionados3,903 i 0.0 21.55
SEC SECUNDARIO (INDUSTRIA) 9,231,988 : 33.3 2.47
Minería 1,076,011 ¡ 3.9 1.70
Extracción de petróleoygas 507,169 i 1.8 1.21
Mineralesmetálicosynometálic 382,049 j 1.4 0.12
Servicios relacionados 186,792 ; 0.7 7.29
Electricidad, aguaygasporductos 477,825 ¡ 1.7 4.27
Construcción 2,202,552 j 7.9 2.14
Manufactura5,475,600 I 19.7 2.69
Alimentos 1,259,899 j 4.5 0.77
Bebidasy tabaco 337,748 j 1.2 1.88
Insumos textiles 33,417 j 0.1 11.87
Prods textiles 20,178 j 0.1 2.54
Prendas de vestir 80,580 i 0.3 0.72
Prods de cuero, piel ysimil 27,382 i 01 0.09
Industria de la madera 45,443 i 0.2 7.72
Industria del papel 97,843 i 0.4 1.06
Impresione industrias conexas 31,581 i 0.1 2.39
Prods derivsdelpetróleoycarbón 235,559 i 0.8 2.33
Industria química 278,870 i 1.0 4.80
industria del plástico y del hule 167,163 i 0.6 2.08
Prods de minerales no metálicos 149.113 i 0.5 2.42
industriasmetálicasbásicas 367,898 i 1.3 3.03
Fabricación de productos metálic 201,962 i 0.7 0.17
tabricdemaquinariayequip 194,596 i 0.7 5.64
Comput, comunicyelectrónic 438,857 i 1.6 7.21
Eqdegenerac.aparyaccseléct 197,140 i 0.7 5.05
Fabricacióndeequipodetransp 1,125,669 i 4.1 8.94
tab de muebles y prods relación 50,358 i 0.2 8.18
Otras industrias rnanufactureras134,344 : 0.5 4.52
SEC TERCIARIO (SERVICIOS) 17,357,814 i 62.6 4.32
Comercioalpormayor 2,959,791 i 10.7 3.54
Comercioalpormenor 2,918,787 : 10.5 6.84
Transp.correosyalmacenamiento 1,865,298 i 6.7 6.41
Medios de comunicytelecomunic 455,316 i 1.6 8.39
Serviciosfinancierosydeseguros 1,169,851 i 4.2 5.46
S.inmobyalquilereintangibles 2,733,423 i 9.9 2.18
Servsprofes, científicosytécnicos 581,130 i 2.1 6.65
Dirección de corporativos y empres 222,509 i 0.8 12.38
S.deapoyoanegymedioambien 246,534 i 0.9 10.16
Servicios educativos 1,052,625 i 3.8 1.33
Servs de salud y de asistencia soc 736,169 i 2.7 1.17
Esparcimo, cultura, deport y recreat 114,510 i 0.4 19.34
S.dealojamlemp.alimentybebs 679,759 i 2.5 10.68
Otros servs excepactiv del gob 550,269 i 2.0 3.82
Actividades del gobierno 1,071,844 i 3.9 0.22
(*) Tasas calculadas a partir de las cifras del PIB a precios
constantes (sin inflación) 2013 (p) Cifras preliminares. Corrige
cifras anteriores. Posibles inexactitudes por redondeo Ft UNITÉ
con datos del Instituto Nacional de Esladística y Geografía (INEGI)
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EL PIB AGROPECUARIO (primario) ascendió
a 1.137 billones de pesos, 4.1% del PIB total a
precios básicos (antes de impuestos a productos
y servicios), y registró un crecimiento de 2.33
(Gráfico 1). De sus componentes, el valor de la
producción agrícola aumentó 3.1%, de la ganade
ría 1.6 y de caza y pesca 0.7; el PIB forestal cayó
4.6%. Si bien las tasas de variación de este sector
son particularmente erráticas y sujetas a correc
ciones (hace un año consignamos aquí un creci
miento en el primer trimestre de 2022 de 1.86%
que ahora se reconsidera como un decrecimiento
de 0.21), la tasa de este año es, si no varía, la ma
yor de los últimos cinco años (Gráfico 4).

EL PIB INDUSTRIAL (secundario) ascendió
a 9.232 billones de pesos, 33.3% del total; su
crecimiento fue de 2.47%, ligeramente inferior
al rebote de 2022 (3%), pero la segunda mejor
tasa desde 2.66% de 2014 (Gráfico 5). De sus
componentes, la minería creció 1.7%, electrici
dad, aguay gas por ductos 4.3, construcción 2.1
y manufacturas 2.7%

EL PIB SERVICIOS (terciario) muestra una
fuerte recuperación totalizando 17.358 billones,
el 62.6% del total, y un crecimiento de 4.32, el
mayor desde 2017 (4.42) en un primer trimes
tre (Gráfico 6) . De sus componentes, los que
más crecieron son: esparcimiento, cultura y
deporte 19.3%, dirección de corporativos 12.4%,
alojamiento temporal, alimentos y bebidas 10.7,
medios de comunicación y telecomunicaciones
8.4, y comercio al por menor 6.8%.
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DINERO
Claudio X. González, el derrumbe fí Sólo 2 estados

le quedan al PRI; al PAN, 5 // Ricardo Rocha
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Morena surgió en 2014 co
mo partido con registro del en
tonces IFE, aunque nació como
asociación civil en 2011. Con la
elección de Delfina Gómez en

el estado de México, gobernará directamente
o por conducto de alianzas en 23 estados de la
República. Esto puede leerse de otro modo: de
2014 a la fecha, el líder de la oposición Claudio
X. González y sus aliados, PAN, PRI y PRD, han
venido sufriendo derrotas catastróficas. Y el
futuro no les pinta mejor: según las encuestas,
volverán a perder la Presidencia de la Repúbli
ca el año próximo, y probablemente Morena
tendrá mayoría calificada en el Congreso con
capacidad para reformar la Constitución, y
sumará más estados y centenares de diputados
locales y ayuntamientos.

¿CÓMO EXPLICAR QUE un partido pase
prácticamente de la nada a gobernar la mayor
parte del país, por la vía pacífica, mediante
elecciones democráticas y teniendo en contra
a la "mafia del poder", a la mayor parte de los
medios y comunicadores, inclusive la hostili
dad de grupos conservadores del extranjero?
La clave parece fácil, pero no tanto. El pre
sidente López Obrador ha sabido inspirar y
movilizar a los ciudadanos para llevar a cabo el
cambio.

Los autoexiliados

LA PRENSA INTERNACIONAL reporta que
el costoso y elegante distrito de Salamanca,
de Madrid, muestra un inusitado crecimiento
inmobiliario. Además, los restaurantes están
llenos y los camareros felices porque los clien
tes dejan muy buenas propinas no es usual.
Joyerías y tiendas de diseñador festejan sus
buenas ventas. El fenómeno se asocia con la
llegada de mexicanos acaudalados que han
hecho de Madrid un segundo hogar. Es como
vivir en el primer mundo, pero en su idioma.
Desde 2020, han invertido más de 700 millo
nes de euros en bienes raíces, según datos de
inversión extranjera directa del gobierno. Por
ahí se dejan ver tres ex presidentes mexicanos:
Carlos Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto
y Felipe Calderón. Se han inventado Salinas
de Gortari y Peña Nieto ascendencia sefardí.
Habría que ponerlos a la cabeza de la lista de

los derrotados en la 4T. No supieron conservar
el poder de los partidos que los encumbraron.
Ven con desesperanza los muchos años que

Morena seguirá en el poder. Quizá no vuelvan a
la patria que saquearon, no vaya a ocurrir que,
sin aviso, una orden de aprehensión los lleve a
prisión, ¿qué necesidad? Aunque, tranquilos,
tranquilos, lo que se llama tranquilos no viven,
porque la Interpol tiene el brazo largo.

Se achicaron

TRAS LA PÉRDIDA del estado de México,
al otrora "invencible" PRI sólo le quedan dos
estados: Coahuilay Durango. Al PAN, le restan
Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato, Que
rétaro y Yucatán. Movimiento Ciudadano tiene
Nuevo León y Jalisco, lo demás es territorio
Morena. Las entidades gobernadas por la opo
sición son muy importantes desde el punto de
vista económico, pero en cuanto a votos que
es lo que cuenta el día de la elección Hidalgo,
estado de México, Guerrero, Veracruz, la capi
tal del país dividida por cierto son las entida
des que mueven la balanza. ¿Y el PRD? Nada.
Posiblemente pierda el registro.

Los cines

CINÉPOLIS Y CINEMEX, al cierre de 2022,
concentraban el mayor número de salas en
operación, con 4 mil 90 y 2 mil 868, respecti
vamente; es decir, 93 por ciento del total que
hay en el país; el resto está administrado por
Cinebox, Cinemagic, Citicinemas y otros de
menor tamaño, de acuerdo con Canacine. La
Comisión Federal de Competencia Económica
la agencia antimonopolios investiga la posi
ble existencia de acuerdos ilegales entre distri
buidores y exhibidores de películas en las salas
de cine en México, así como en los servicios
complementarios ofrecidos en éstas, los cuales
podrían considerarse prácticas monopólicas
absolutas. Ya encarrerados, ¿por qué no le
echan un ojo a la concentración en los servicios
de ferrocarril, ahora que están de moda?

Twitterati

PAPÁ, ABRE TUS alas, fuiste bueno, un hom
bre muy digno con los mejores valores. Abriste
brecha cuando el sistémalo tenía controlado.
Dejas gran escuela periodística. Ayudaste a
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todo aquél que se te acercó. Te vamos a alcan
zar. Te amo. Que Dios te bendiga siempre, con
él estás.

Jorge Armando Rocha
@rochaperiodista

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A Los resultados preliminares de la jornada
electoral en Coahuila se decantaban, al cierre
de esta edición, hacia el candidato priísta,
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Los puertos mexicanos son, sin duda, una de las princi
pales vías de comercio, fundamentales para el abasteci

miento diario de sectores como el automotriz, aeroespacial
y de retail, por mencionar algunos. El intercambio es ida y
vuelta, lo que significa la creación de miles y miles de em
pleos tanto directa como indirectamente.

Su potencial es de gran escala si se vol
tea a ver el dinamismo económico detona

do debido al nearshoring, que ha puesto al
continente y, en particular, a México como
una de las ubicaciones ideales para poten
ciar la industria, ya que consiste en acortar
las distancias de aquellos proveedores
en latitudes como Asia a sus principales
mercados.

Así, no solo nos favorece la posición
estratégica, también está de nuestro lado
la capacidad de producción, gracias a la
mano de obra calificada y las cadenas lo
gísticas que hacen posible la dispersión en
todo el territorio, así como a los países del
norte y sur de la frontera. Dichos elemen
tos han significado una ola de inversiones,
algunas de las más recientes son las reali
zadas por Hutchison Ports, que lidera en
America Latina y El Caribe Jorge Magno
Lecona.

La empresa, con alcance global en 25
países, ha destinado nuevos recursos a
su terminal en Ensenada por 2 mil 300
millones de pesos, cantidad que servirá
a la ampliación de instalaciones para dar
respuesta al crecimiento en el movimien
to de contenedores, reportado en la región.
De esta forma se edificarán 300 metros adi

cionales de muelle para la operación de bu
ques portacontenedores, 4 hectáreas más
de patio de contenedores, 80 metros de
muro deflector de oleaje, además de llevar
a cabo adecuaciones a la infraestructura

existente, entre otros elementos.
Esta no es la única inyección destaca

da por parte del corporativo que dirige
Lecona Ruiz en territorio azteca, ya que
perfecciona todos sus sistemas en cada
una de sus operaciones, prueba de ello
son los 30.7 millones de pesos que se im
plementaron en Veracruz para aumentar

la seguridad y agilizar tanto carga como
descarga de buques, mediante tecno
logía que permite mayor estabilidad al
amarre de las unidades, aun ante climas
severos. La innovación es uno de los

motores que impulsa a Hutchison Ports
en su camino por eficientar procesos y,
con ello, contribuir a celerizar las acti
vidades económicas del país, por lo que
habrá que esperar prontas noticias en
el resto de puertos donde opera, entre
ellos, Lázaro Cárdenas y Manzanillo.
Desgaste en proveedores. Ojo a lo que
pasa al interior de la Autoridad Educativa
Federal de la Ciudad de México, que lleva
Luis Humberto Fernández Fuentes. Y es

que, diversos proveedores de servicios,
como fotocopiado, seguridad y limpieza,
han estado presionando al director gene
ral de Recursos Materiales y Servicios de
la dependencia para que se resuelvan los
pagos pendientes, en donde destaca la
firma Semalyn, S.A. de C.V., responsable
del servicio de limpieza, que lleva cinco
meses sin recibir ningún pago. Esto ha
despertado sospechas en el sector, ya que

se tiene la creencia que los funcionarios
de la dependencia educativa podrían estar
utilizando viejas tácticas de desgaste par a
forzar a los proveedores a acercarse y ne

gociar compromisos. A pesar de que el
Presidente López Obrador ha dejado claro
que su gobierno no permite este tipo de
prácticas, la situación planteada genera
incertidumbre.

Gobernanza efectiva. No se puede ig
norar la importancia de un año y medio
sin huelgas de maestros en Michoacán,
evidencia clara de un gobierno que escu
cha las necesidades de su gente. Así, en
la Séptima Sesión Ordinaria del Consejo
Económico y Social de la entidad, el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, quiere resaltar que este fin de
semana el progreso en la gobernanza y es
tabilidad de la región. Aun así, el Gobierno
no debe quedarse en los laureles, pues los
desafíos ambientales en la entidad se abor

dan con determinación, como se evidencia
en el compromiso del secretario de enviar
funcionarios federales para supervisar la
recuperación de los cuerpos de agua la
gunares. Con esto, Michoacán se podría
perfilar como un modelo de gobernanza
efectiva entre el estado y la Federación, al
mostrar que, con un compromiso serio y
una voluntad política sólida, los desafíos
pueden transformarse en oportunidades
de desarrollo y crecimiento en beneficio
de los gobernados.
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La exigencia de la representación comercial de Estados
Unidos (USTR), al mando de Katherine Tai, es clara a pla

zo fijo: corre un periodo de 100 días para que chamanes, con
cheros y merolicos de la Secretaría de Salud que, en sus ratos
libres representa Jorge Alcocer, lo que queda del Consejo
Nacional para la Ciencia y Tecnología, que sahuma María
Elena ÁlvarezBuylla, y la Comisión Federal de Prevención
de Riesgos Sanitarios, de Alejandro "Centella" Svarch, desa
crediten tres décadas de investigación científica de los más
prestigiados institutos de EU sobre la inocuidad alimentaria
del maíz amarillo transgéníco.

Y, obvio, no lo podrán hacer, por el sen
cillo hecho de que no cuentan con publica
ción científica seria que haya encontrado
que las variedades comerciales de semillas
genéricamente mejoradas (y en un proce
so continuo de desarrollo) para soportar
sequías y ciertas plagas constituyan un
riesgo para las personas, animales o medio
ambiente. Por tanto, a mediados de sep
tiembre próximo, Andrés Manuel López
Obrador tendrá dos opciones: cancelar el
decreto con que se prohibe la comercializa
ción de ese tipo de maíz amarillo y se evitar
un panel de controversia en el marco del
TMEC, o, ya encarrerado en la nominación
de la "corcholata ganadora" y, al calor de
las Fiestas Patrias, defienda cual si fueran
copal sagrado esos mitos, prejuicios y chis
mes que le proporcionan sus asesores.

Pero independientemente de la de
cisión, es inevitable el desgaste que este
asunto en sí mismo generará en la relación
bilateral. Si bien el primer punto de en
frentamiento está en el comercio agrícola
(donde las agroexportaciones mexicanas
quedan expuestas a represalias), es inevi
table que el caso figure en la narrativa elec
toral en ambos países y genere, por tanto,
posicionamientos radicalizados en una re

lación bilateral innecesariamente ya tensa.
No, el problema no es para el canciller

Marcelo Ebrard (que, según él, es positivo
haya paneles, porque según antes no había),
sino para la titular de Economía, Raquel
Buenrostro, que ahora encabeza la negocia
ción del maíz amarillo (portando los mitos
mexicañistas) ante la USTR, al tiempo que
promueve las inversiones privadas en el
Corredor Interoceánico del Istmo de Te

huantepec... y ya sin el soporte de la oficina
de expertos en Washington desde diciem
bre pasado.
Morena "levantamuertos" en la MH.

Pues trascendió que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México, que encabeza Pa
tricia Avendaño, está listo para dar los resul
tados de las firmas promovidas por Morena
para la revocación de mandato en la alcal
día Miguel Hidalgo... o sea, para intentar
remover a Mauricio Tabe. Pero como que
los del partido guinda se van a quedar con
las ganas: nos aseguran que por lo menos
una tercera parte de las firmas algo así
como 15 mil estarían duplicadas e incluso
hay quienes advierten la posibilidad de que
personas fallecidas hayan rubricado la con
sulta de revocación, tal y como lo hizo la

asociación obradorista "Que siga la demo
cracia", durante la revocación de mandato
del Presidente, en abril del 2022.

Por supuesto, le corresponde a la auto
ridad electoral no sólo realizar al conteo y
acreditación o no de las firmas, sino tam
bién tomar en cuenta las denuncias hechas

por condicionamiento ayudas y beneficios
gubernamentales a cambio de apoyar la
solicitud de revocación. Y es que como tal
ejercicio en la MH estuvo politizado por
funcionarios y militantes de Morena, no
vaya a ser que resulte que también se usa
ron los padrones de los programas sociales
para "sumar" las firmas requeridas..., aun
que hayan resucitado a algunos.
Conesa preside SkyTeam. La nueva
buena es que el director general de Aero
méxico, Andrés Conesa, fue nombrado
presidente de la megalianza internacional
de aerolíneas SlcyTEM, siendo Aeroméxico
una de las cuatro firmas que hace 23 años se
unieron para gener ar sinergias comerciales
a favor de sus clientes y enfocadas al desa
rrollo de nuevas tecnologías del transporte
aéreo. Son 19 las firmas, de las más grandes
del mundo (Delta, Korean Air, Air Europa,
Air France, Kenya Airways, Saudia, Garuda
Indonesia, etc) las integrantes de la alianza
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que tiene como líder a quién conjuntó vo
luntades para la reestructura y capitaliza
ción de la aerolínea bandera de México.

Desabasto histórico. Pues este 2023 se

perfila como uno de desbasto histórico de
medicamentos y material hospitalario, pro
bablemente mas agudo que en 2021, cuan

do el fracaso de la UNOPS (conducido por el
club de los pibes de Giuseppe Mancinelli)
obligó a la mayoría de las instituciones pú
blicas de salud a practicar el "sálvese quien
pueda" y compraron insumos al precio y la
cantidad que fuese. Antes de su muerte, el
Insabi, de Juan Ferrer, había adquirido unos
150 millones de piezas para el 2023 (y sin

resolver el problema de la distribución de
última milla) cuando, conforme a las me
diciones del INEFAM, que dirige Enrique
Martínez y encabeza Carlos Ferreyra, ha
bitualmente se compran entre 300 y 400
millones de piezas en un primer trimestre.
Mi gente, ya se la saben.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Hoy, 5 de junio, se cumplen 300
años del nacimiento de Adam

Smith (17231790), considerado el
fundador de la ciencia económica,
autor de La teoría de los sentimientos

morales (1759), y de Una investigación
sobre de la naturaleza y causas de la ri
queza de las naciones (1776), obras que,
la primera en el campo de la ética, la
segunda en el de la economía, tienen
mucho que decirnos, porque en ellas
encontramos principios universales,
que explican la conducta humana y las
relaciones entre personas.
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Cada una es una obra clásica, por más que la segunda
(Smith el economista), haya opacado a la primera (Smith
el filósofo), debiendo tener presente que, para comprender
correctamente a Smith, hay que tener en cuenta las dos, más
los apuntes de clase que se encontraron (1895 y 1929), de
sus lecciones de jurisprudencia, que no publicó en vida, y
que se publicaron, en su primera edición, con el nombre de
Lecciones sobrejusticia, policía, ingresos y armas, impartidas
en la Universidad de Glasgow por Adam Smith (1896). Smith
filósofo, economista y jurisconsulto.

Voy a dedicar éste, y los siguientes cuatro Pesos y Con
trapesos. a comentar las que considero las ideas económicas
más importantes de Smith, sobre todo por la actualidad que
siguen teniendo. Todas las citas son de la edición de La ri
queza de las naciones de Alianza Editorial, con traducción y
estudio preliminar de Carlos Rodríguez Braun.

Comienzo por el título, Una investigación sobre de la
naturaleza y causas de la riqueza de las naciones, en el cual
encontramos dos preguntas y una afirmación: ¿en qué con
siste la riqueza?, ¿cuáles son sus causas?, todas las naciones
pueden enriquecerse. Comienzo por el título. Ya veremos si
avanzo más allá del mismo.

¿En qué consiste la riqueza (pregunta distinta a ¿en qué
consiste ser rico?)? Leemos que "la riqueza real del país, (es)
el producto anual de su tiena y su trabajo" (p. 331); que "sería
ridículo proceder seriamente a demostrar que la riqueza no
consiste en dinero ni en oro ni en plata sino en lo que el dine
ro puede comprar, y solo vale por lo que puede comprar" (p.
545); que "el dinero en el lenguaje popular significa riqueza,
y esta noción tan ambigua se ha vuelto tan familiar entre
nosotros que incluso aquellos que saben que es absurda ol
vidan sus propios principios y en su argumentación la dan
por supuesta como si fuera una verdad cierta e innegable", lo
cual, obviamente, no es así, y quien lo cree padece de la ilu
sión crisohedónica. Imaginemos a Robinson Crusoe, el náu
frago más famoso de la literatura, criatura de la imaginación
de Daniel Defoe, en su isla desierta, con cien mil millones de
dólares. ¡Se muere de hambre! ¿Pero cómo, si tiene cien mil
millones de dólares? Sí, pero no cuenta con un McDonald' s
donde comprar un McTrío para quitarse el hambre y la sed.

Traspasemos a Robinson Crusoe, con todo y sus cien mil
millones de dólares, a Manhattan, y será el hombre más rico
del mundo, pero no por los cien mil millones de dólares, sino
por la cantidad, calidad y variedad de los bienes y servicios
que pueden comprarse, en Manhattan ¿En qué consiste la
riqueza? No en el dinero, sí en los bienes y servicios con los
que satisfacemos nuestras necesidades.

Continuará.
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MiDAO es tu casa
Aún conservo viva en

mi memoria la re
comendación de
mi abuela de nunca

comprar un depar
tamento en Ciudad de México.
Sostenía que si ocurriera un tem
blor y el edificio se derrumbara,
lo único que me quedaría
sería un pequeño pedazo
de terreno dividido entre
todos los demás dueños de

departamentos, unos pocos
metros de tierra imposible
para vivir. En cambio, si tu
viera una casa, podría cons
truir una nueva o vender el

terreno, ya que lo controla
ría por completo. Bajo esta
filosofía fui educado, al igual
que, seguramente, muchos
otros. Nos han inculcado

que no existe mejor inver
sión que los tabiques o los
dólares; ambos tienen una
connotación visual, se pueden
ver, unos en físicoy los otros en el
estado de cuenta o guardados ba
jo el colchón, para aquellos que
son más tradicionales.
El activo más preciado de un

mexicano comienza con su coche

y, conforme puede ahorrar más,
algunos llegan a aspirar a ser due
ños de su casa o departamento.
Los bienes raíces como método
de ahorro, han servido para re

sistir devastadoras inflaciones,

por ejemplo, la de los años 80, o
la crisis bursátil de 1987, que ex
tinguió cualquier posibilidad de
inculcar una cultura de inversión
através de laBolsaenlos mexica

nos. Es así como coche, ladrillos y
dólares forman los pilares funda
mentales del ahorro del ciudada
no de México.
Sin embargo, el problema con

los bienes raíces son su costo, el
tiempo y cómo este no cuadra
con nuestro ciclo de vida. Cuan

do nos casamos y tenemos hij os,
necesitamos comprar una casa
o departamento con suficien
te espacio para una familia en
crecimiento, pero es justamen
te cuando estamos apenas ge
nerando los primeros ingresos
y típicamente no contamos con
ahorros para un enganche ni el
fluj o disponible para una hipote
ca. De igual manera, cuando los
hijos se van y las parejas quedan
solas, surge el problema opues
to: ahora sobra espacio y hay un
excedente en la generación de
ingresos mensuales Además de
este problema del ciclo de vi
da, sumemos las fricciones de la
compraventa.

Ante esto, ¿se vislumbra algu
na alternativa que solucione esto
con las nuevas tecnologías?
La respuesta corta es sí. Aun

que existe escepticismo sobre su
posible adopción, personalmen

te, estoy convencido de que el
futuro de los bienes raíces se en
cuentra en las DAOs.

Pero, primero, definamos qué
es una DAO. Son las siglas de "Or
ganización Autónoma Descentra
lizada" (Decentralized Autono
mous Org'anization, en inglés). Es
un tipo de organización o empre
sa que se ejecuta de forma autó
noma sin necesidad de una autori

dad central, utilizando tecnología
blockchain. Las reglasy operacio
nes de una DAO están codificadas

en estos contratos inteligentes, lo
que permite que la organización
funcione sin la necesidad de una
autoridad centralizada.

Para entender el concepto y el
panorama que se avecina, viaje
mos un poco al futuro. Imagine
mos el año 2040.
La DAO Roma lleva 15 años ad

quiriendo propiedades emblemá
ticasenlacoloniaRomaNortedela
CdMx. Para ese año posee más de
200 edificios con 10 mil224depar
tamentos. Sus miembros se sien

ten tan apasionados hacia la DAO
como los fanáticos del fútbol hacia
su equipo. La defienden a muerte
y existe casi un sentimiento de na
cionalismo hacia la organización.
Se puede decir que es lo más pare
cido a una nación descentralizada
dentro de una ciudad. Portar el ID

digitaldesermiembrodeestaDAO
te otorgaacceso alos mejoresluga
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res de la coloniay también crea un
cierto sentido de pertenencia
Cada miembro tiene una parti

cipación diferente en la DAO. Los
jóvenes, conforme inician su vida
laboralyformanunafamilia, com
pran un mínimo inicial de 100 Ro
maTokens, que son el token pro
pio de la DAO (equivalente apro
ximadamente a 200 mil pesos de
hoy), lo que les da derecho apoder
alquilar uno de los departamen
tos. El obj etivo de la DAO es alqui
lar sus inmuebles a sus miembros

y, por ello, cobra en RomaTokens.
Ser miembro (equivalente a ser
accionista) ofrece el beneficio de
recibir dividendos con los que
se puede pagar la renta. Existen
miembros superavitarios (que re
ciben más dividendos de los que
cuesta su renta) y otros deficitarios
(que tienen que aportar dinero ca
da mes para completar su renta,
pues sus dividendos no llegan a
cubrirlo que cuesta la renta).
Todos los meses se puede inver

tir cualquier excedente en Roma
Tokens, que funcionan como mo
neda dentro de la comunidad pero
también representan acciones al
mismo tiempo. La DAO Roma pu
so un límite de que ningún miem
bro puede tener más de 2 por cien
to de la misma, lo que ayuda a evitar
cualquier desequilibrio de poder.
Cuando los miembros tienen hi

jos y necesitan más espacio, pue
den mudarse aun departamento
propiedad de la DAO Roma de un

día para otro con un ajuste auto
mático en la renta que se estable
ce con un algoritmo que toma en
cuenta miles de factores en tiem

po real. De igual manera, cuando
los hij os se van a formar su propia
familia, las parejas mayores pue
den cambiar de un departamento
de cuatro recámaras auno de una,
lo que los vuelve superavitarios ca
si de inmediato, comenzando are
cibir tokens y un fluj o de ingresos
constante (equivalente de una
pensiónpagadaporlaDAO).
La DAO Roma también ha ido

adquiriendo tiendas y propor
ciona otros servicios a sus miem

bros, que se pagan con Roma
Tokens. Las utilidades de estas

rentas se distribuyen mediante
tokens entre todos los miem

rjfeos. La compra de cualquier
edificio nuevo se decide me

1 i a ;.te una votación, según
la participación de Roma
Tokens que cada uno ten
ga, y se realiza de manera

digital y mediante blockchain,
lo que agiliza y aporta transpa
rencia a las decisiones y gobierno
corporativo de la organización.
En 2042 se aprobaría, por vo

tación abrumadora, comprar la
DAO Condesa, con lo que ahora se
cuentan con380edificiosycasi 25
mil departamentos. Ya ha habido
dos votaciones en las que se pro
puso comprar propiedades fuera
de México para que los miembros
puedan usarlas a cambio de una

renta, y así diversificar la tenen
cia de bienes raíces. Al momento
no han sido exitosas, pero segura
mente en algún momento comen
zará la expansión internacional
Ufff... ahora volvamos al pre

sente... ¿lo pudieron ver? Organi
zaciones flexibles, versátiles y que
se mezclan con nuestra realidad.

Desde fuera, nada ha cambiado,
siguen siendo edificios y ladrillos,
pero si le preguntas a cualquier ha
bitante de la Colonia Roma miem
bro de la DAO Roma, se darán
cuenta de que ahora son más que
eso. Lo que ahora son ladrillos se
convirtió enpertenenciay se rede
finió el término soberanía
Mi abuela no pudo ver este fu

turo del 2040, probablemente
ni imaginarlo en un sueño, pero
estoy seguro que no se hubiera
opuesto a que comprara Roma
Tokens y viviera en uno de sus
departamentos. Estos me brin
darían diversificación de mi in
versión en miles de inmuebles,
un método de ahorro, flujo men
sual y al final de mi vida una pen
sión sin depender de nadie.

•C0FLJNDAD0R DE DD3
@jorgecombe

Ladrillos, dólares y
coche, los pilares del
ahorro de todos los
ciudadanos del país
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EDUCACIÓN

Capgemini se asocia
con Aguascalientes
La consultora francesa Ca

pgemini, que en México y Co
lombia dirige Ramón Alva
rez, firmó un convenio con
seis universidades de Aguas
calientes para especializar a
estudiantes y egresados en
temas de inteligencia artifi
cial, 5G y machine learning. El
pacto fue atestiguado por Ma
ría Teresa Jiménez Esquivel,
gobernadora de la entidad.

RECURSO DE MONEX

Megan amparo por

fallo de Crédito Real
Mediante una sentencia emi

tida el pasado 31 de mayo, el
juez octavo de distrito en ma
teria civil de Ciudad de Méxi
co negó a Grupo Financiero
Monex un amparo contra la
resolución judicial que decre
tó la disolución y puesta en
liquidación de Crédito Real.
Este recurso fue la única im

pugnación por parte de los
acreedores de la sofom.

ELISEO VIVAS ACUILAR

El Infonacot aprueba
a nuevo subdirector

El Instituto del Fondo Nacio

nal para el Consumo de los

Trabajadores aprobó aEliseo
Vivas Aguilar como subdirec
tor general de Tecnologías de la
Información y Comunicación,
quien se ha desempeñado en
cargos de alta dirección en el
Consejo de la Judicatura Fede
raly la Comisión Nacional Ban
cariay de Valores.

PUERTA AL SURESTE

TC Energía invierte
50 indd en gasoducto
TC Energía, junto con la CFE,
desarrolla el gasoducto Puerta
al Sureste para facilitar el ac
ceso a energía limpia y reducir
la brecha económica y social
entre el norte y sur del país al

crear 4 mil empleos durante la
construcción. Los estudios de

la obra representan una inver
sión de 50 millones de dólares.

RELEVO EN DAIMLER

Designan a Madero
secretaria en consejo
La armadora de camiones, au
tobuses y tractocamiones Dai
mler, que en México fabrica
para la marca Mercedez Benz,
informó al mercado de Valores

que designó a Mónica Made
ro Gutiérrez como secreta
ria del consejo de adminis
tración, aunque aclara que
la posición no la convierte en
miembro activo del consejo.
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(i México ganó; rese
va de salida

Y I \ o se ha publicado en el Diario Oficial
el acuerdo ferroviario entre el go

—L bierno federal y Grupo México, pero
se ve ganadora a la empresa porque amplió sin mo
dificaciones la concesión; ya no pagará el derecho de
paso de toneladapor kilómetro, sino de 8.15 pesos por
carro y 4.10 pesos por locomotora, y la Semar absor
berálos costos de mantenimientoyoperaciones.
Después de siete años de lucha en tribunales con

el expediente 666/2016 del juzgado séptimo de dis
trito civil en CdMx, la empresa Trese y el conciliador
del concurso mercantil avalado por la mayoría de los
acreedores con Grupo Empresarial Anacar, revirtie
ron el segundo intento de quiebra de la empresa
Los asesores jurídicos prevén salir del concurso

mercantil. Se cuenta con pagos paralos trabajadores
reconocidos que mantuvieron en operación a la em
presa; se reservaron fondos para cubrir cuotas con
cúrsales en beneficio de todos los acreedores hasta

por casi 25 por ciento, y es posible la recuperación
de fondos extraordinarios
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por daños y perjuicios en
beneficio de los acreedores;
se hicieron denuncias (en
una ya se vinculó a proce
so al abogado de la empresa
extranjera que mayor be
neficio obtuvo) y demandas
de carácter civil contra las

empresas que causaron el
daño: la internacional Coas

tal Contracts y las mexicanas Sistemas Integrales de
CompresiónyAlher Oil, que afectaron también aPe
mexy a CIBanco en su papel de fiduciario.
Las sentencias son de apercibimiento de doble pa

go, cargando con la contingencia mayor la fiduciaria
por no ampararse en instrucciones de la mayoría del
comité técnico del fideicomiso, sino por simples car
tas de instrucción unilaterales, lo que lahace respon
sable hasta con su propio patrimonio. Tre se no aceptó
la propuesta de declararse en quiebrapara dejar depa
gar a sus acreedores y que las empresas señaladas in
crementaran sus ganancias al manejar el contrato de
500 millones de dólares conPemex

Cuarto de junto
LaSecretaiíadelTrabajorevelóqueentre2020y2022
el monto del reparto de utilidades creció de 87 mil 645
millones a 214 mil 217 millones por la supresión de la
subcontratación.. El alcalde perredistade Tula, Ma
nuel Hernández, quien presumía protección del
líder Jesús Zambrano, solicitó amparo para evitar
suaprehensiónLafiscalíaestatal,acargode Santiago
Nieto, tiene una denuncia por lafalta de comproba
ción de 60 millones 576 mil460.94pesos.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Monte de Piedad es solvente y viable: Sindicato
GMéxico más concesión y casi

gratis derechos de paso
Retornará la Categoría UNO

en aviación comercial

Julio Brito A.

Aclaración, ei sindica

to Nacional de Empleados y
Trabajadores del Monte de
Piedad, que dirige Arturo
Zayún González, a comenta

rio de nuestra columna publicada el pasa
do miércoles rechazó que el Monte de Pie
dad tenga problemas económicos y que se
comprometa su viabilidad a futuro y que es
más bien la intención de la administración,
encabezada por Javier de la Calle, de desa
parecer el contrato colectivo de trabajo vi
gente y que la declaración fiscal muestra
que las finanzas son sanas.

"La administración de Nacional Mon

te de Piedad de forma premeditada le ha
mentido en primera instancia a las auto
ridades con un claro propósito: liquidar el
Contrato Colectivo de Trabajo y a los tra
bajadores mediante formas intransigentes
y abandonar los verdaderos fines asisten
cíales de la institución. La salida más fá

cil para ellos y, también rentable, ha si
do distraer y culpar a este sindicato del

posible cierre del Monte, a través de una
campaña de comunicación con inversio
nes millonadas.

"En el S.N.E.T.M.P. reafirmamos nues

tro compromiso de mantener un diálogo
franco y abierto, constructivo, basado en
la verdad, para así velar por los derechos
individuales y colectivos de los trabajado
res. Además, sabemos la importancia de la
institución porque es un soporte financiero
para millones de mexicanas y mexicanos
que se encuentran en condiciones de vul
nerabilidad, pobreza y exclusión, por ello
todas las decisiones que tomamos son con
total responsabilidad", señala el sindicato.
¿QUIÉN GANO?
En el pleito entre Grupo México, que co
menta Germán Larrea y el gobierno fe
deral, que Preside Andrés Manuel López
Obrador quedan muchas preguntas al ai
re, que no fueron ofrecidas a la opinión
pública, sobre su convenio para que Fe
rrosur cediera los 128 kilómetros a la ad

ministración de la Secretaria de Marina,
a través del Ferrocarril del Istmo de Te

huantepec. Dicen que lo fino está en los
detalles y el primero que encontramos es
que Ferrosur pagará casi nada por el trán
sito de sus carros y locomotoras. El pre
cio se pacto en 4.5 pesos por contenedor
y 8.5 pesos por locomotora. Una forma de

cotizar bastante ortodoxa, porque los de
rechos de paso se miden a nivel mundial
por peso y kilómetro.

Esta tarifa especial es una ganga para
Ferrosur, porque además no tienen que in
vertir ni un peso en el mantenimiento de
las vías y por si fuera poco le extienden
hasta el año 2058 el resto de la concesión

que es de 1,549 kilómetros. Ese fue uno de
los motivos por el que la acción repuntó de
manera sólida el pasado viernes. La piedra
en el zapato es que durante mucho tiempo
Kansas City Southern ha tenido la inten
ción entrarle a la zona petrolera y hoy se
abre una opción, porque el gobierno po
dría darle paso sobre esos 127 kilómetros.
RECUPERAR

Concluyeron las auditorias de las autori
dades de los Estados Unidos para devol
verle la categoría 1 a la aviación comercial
de México. Todo apunta a que la revisión
resultó positiva, pero se asegura que será
hasta dentro de 3 o 4 semanas que se de el
veredicto final.
GRANOS

En el marco del Tratado de Libre Comer

cio TMEC, Estados Unidos solicitó una se
rie de consultas sobre el Decreto que el go
bierno de México realizó para detener la
comercialización de maíz transgénico. Esto
apenas comienza ¦
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Monte de Piedad "bomba de tiempo",
inviable coincide diagnóstico y jubilaciones una loza
Tras de que en agosto el Monte de Piedad pre
sentó la solicitud de un conflicto colectivo para
finiquitar la relación con su sindicato, un posi
ble arreglo está empantanado.

La dirigencia con Arturo Zayún mantiene la
misma posición de hace 14 años cuando se le
ha solicitado modernizar un contrato que data
de 1930: rechazo de propuestas y ninguna
contra oferta.

El equipo de lavier de la Calle tiene eviden
cias de que esa compañía que data de hace 248
años no podrá sobrevivir.

Déla Calle se refiere a "una bomba de tiem

po", ya que sin cambios a las condiciones, la
firma no terminará esta década.

El crecimiento está estancado. Recién ce

rró 20 sucursales, por lo que su universo que

dó en 300 y ha tenido que reducir sus costos al
máximo.

Con la intervención de la STPS de Luisa Ma

ría Alcalde y con peritos del gobierno, empresa
y sindicato, se hizo un diagnóstico de la situa
ción del Monte de Piedad. Coincidencia: la em

presa está en riesgo y con ello 4,000 plazas,
2,400 sindicalizadas.

Y es que las condiciones laborales son rígi
das, con posiciones y horarios inamovibles. El
ascenso es por antigüedad y no por desempe
ño, y hay puestos injustificados: ebanistas y
mecanógrafos. Obvio hay exceso de personal y
una nómina onerosa.

Pero además un trabajador se puede ju
bilar con 24 años de servicio. Si alguien ini
ció a los 20, significa que puede hacerlo a los

45 años, amén de que debe recibir servicio
médico privado de por vida al igual que su
familia.

Ya hay 900 j ubilados que se suman a la car
ga de los sindicalizados, pero la bola de nieve
crece. En estos momentos ya hay 600 más en
edad de jubilarse y en unos años se sumarán
otrosí,500.

Pronto habrá más jubilados que trabajado
res activos, lo que hace inviable a la empresa,
máxime la competencia y que el volumen de
negocios ha caído.

Sin un arreglo el Monte de Piedad deberá
cerrar. Así de fácil.

ALTO RIESGO DE ARANCELES Y
SANCIONES EN LÍO CON EU POR MAÍZ
Previsible, el USTR de EU que lleva Katherine
Tai ahora si solicitó un procedimiento vs Méxi
co por violación al TMEC dada la prohibición
de importar maíz transgénico. Aunque hay 30
días para consultas vía Economía de Raquel
Buenrostro, éstas sólo cuajarán si no seretirael
decreto de enero y que se modificó en febrero,
reiteradamente rechazado por el gobierno de
loe Biden En ese sentido el pronóstico es un
panel cuyo derrotero veremos en 2024. Se jue
ga con fuego. Este 2023 según el GCMA de Juan
Carlos Anaya se importarán 18.2 millones de
maíz amarillo, 5% más que en 2022. Dichas
compras significarán 39.5% del consumo. Ob
vio hay el riesgo de aranceles y sanciones.
CERO CONTACTO DE SHCP CO N CITIE
INAMOVIBLE IPOPORBANAMEX

Y aunque Gabriel Yorio de SHCP recién volvió a
la carga en torno a la compra de Banamex por el
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gobierno, le confirmo que hasta ahora no se ha
dado ningún encuentro con Jane Fraser, quien
sería el primer eslabón. Además, como le plati
qué, hay nulas posibilidades de que la firma
cambie suestrategia de una OPI para 2025.

ARREGLO AMLOLARREA GOLPE
DADO A CONFIANZA

Pese a que el gobierno y GMéxico de Germán
Larrea confirmaron el arreglo para salvar las
diferencias por la cuestionable ocupación de
127 kilómetros de Ferrosur, incluido lo del con
trato del Tren Maya, más allá de los términos el

asunto no quedó inadvertido en el mundo res
pecto a la falta de inseguridad para invertir en
México. Golpe dado.

MITIN DE AGRICULTORES EN ELZÓCALO
Tras el incompleto programa de maíz de Segal
mex de Leonel Cota mañana en el zócalo, agri
cultores de Sinaloa, Tamaulipas. Sonora. Jalis
co, Durango y Chiapas realizarán un mitin para
presionar al gobierno hacia una política de co
mercialización de cosechas, no solo del maíz,
sino de otros granos. De esperar.
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México llega al Día Mundial del Medio Ambiente con
resultados favorables en reciclaje de residuos; ahora
busca eliminar plásticos que no sean reusables

e cara a la exigencia global de procurar un
entorno libre de contaminantes, las socie
dades deben comenzar a familiarizarse conD indicadores que antes no existían y que
reflejen el impacto de la actividad humana
en el planeta. Uno ele esos indicadores es
la Huella Ambiental, que refleja las conse

cuencias del consumo, pero también incorpora los procesos
de producción de algún bien o servicio, los materiales que
se utilizan en envases y empaques e incluso su transporte.

De ahí la importancia que algunas empresas en México han
dado al reciclaje como una medida para reducir esa Huella
Ambiental,y donde los avances más relevantes se han dado
por parte de ECOCE en el reciclaje de envases como el PET, a
los que se suman materiales como vic! rio, aluminio y hojalata.

Pues bien, las empresas que están en ECOCE de cara a
los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU para 2030
ahora trabajan en temas cíe reforestación, eficiencia en uso
de agua y energía, amén de eliminar el uso de plásticos y otros
materiales que no sean 100 por ciento reusables, reciclables
o compostables. La Huella Ambiental será una métrica más
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relevante para los consumidores e in
cluso para que las empresas accedan
a financiamiento.y donde el reciclaje
se advierte como una actividad clave

en la gestión ele las empresas, pero
también de países

LA RUTA DEL DINERO

Recordará que, ante la falta de etano,
la Terminal de Recepción y Almace

namiento de Pajaritos, en Veracruz, se encontraba casi en
desuso, luego que la totalidad de ese producto se tenía que
entregar a Braskemldesa, filial de la brasileña Odebrecht,
debido a un contrato desfavorable para la empresa productiva
del Estado. El caso es que Pemex no tenía etano ni para sus
plantas, afirmó Octavio Romero Oropeza, director general
de la petrolera mexicana, al destacar la renegociación del
contrato con Braskemldesa, lo cual permitió mejorar las
condiciones de venta de la materia prima. Y es que ha dicho
que la utilidad en el negocio del petróleo está en la petroquí
mica, pero también en la mano de obra especializada "que
veía cómo se iba acabando su materia de trabajo, se iba
deteriorando todo... pero que en esta administración están
viendo florecer de nuevo las plantas", acotó Romero Oropeza...
Banorte, que preside Carlos Hank González, además de ganar
cuota de mercado en el sector financiero sigue cosechando
reconocimientos. Por lo pronto, es el único grupo financiero
mexicano en el Top 10 de "Las 500 Empresas más importantes
de México" de la revista Expansión. Banorte, en la más reciente
edición del ranking de Expansión, saltó de la posición 17 a la
10 a partir de su creciente presencia de mercado y fortaleza
de su balance... Con la novedad que el alcalde perreclista de
Tula, Manuel Hernández, presentó un amparo para evitar su
aprehensión al seracusadodepecuiacloyclesvióde recursos
al revisar la Cuenta Pública 2021. En el pasado quedó la buena
relación con el líder del PRD, Jesús Zambrano, al no encon
trarse explicación para desviar unos 60 millones de pesos.

Las firmas que
están en ECOCE

trabajan en
reforestación,
uso de agua y

energía
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La enfermedad afectó al menos a 765 millones de
personas y causó la muerte de 20 millones en el
mundo, en poco más de tres años

ue este 5 de mayo cuando la Organización
Mundial de la Salud (OMS) dio como termi
nada la emergencia sanitaria porCOVID19,
sin embargo, los estragos se cuentan por
montones.

La enfermedad afectó al menos a 765

millones de personas y causó la muerte de
20 millones, en poco más de tres años. En nuestro país, los
indicadores de la Secretaría de Salud, encabezada por Jorge
Alcocer Varela, confirmaron siete millones 587 mil 643 vidas
afectadas por el inédito virus y 333 mil 913 fallecidos.

El impacto en miles de personas es innegable, desde los que
perdieron familiares, hasta los que aún perciben afectaciones
ensuscuerposyestacloscleánimo.yesqueelconfinamiento
y estrés generados por el padecimiento no sólo se reflejan en
la saluc! física, sino también mental.

Durante el primer año ele la crisis sanitaria, la prevalencia
mundial de la ansiedad y depresión aumentó 25 por ciento, de
hecho, México se convirtió en el país con mayor crecimiento,
entre los 15 medidos por la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos (OCDE), licleracla por Mathias
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Cormann, con porcentajes que al
canzaron 50 y 28 por ciento de la
población, respectivamente.

De esta forma, la literatura se ha
convertido en un aliado para en
contrar caminos de esperanza, o al
menos asilo plantea Jaime Ramos,
quien recientemente publicó: Espé
rame al final de la pandemia.

Se trata de una historia en la que,
a través de Antonio (protagonista), el autor coloca a los lec
tores en situaciones que invitan a la reflexión respecto a la
fragilidad de la vida y la resiliencia humana. De acuerdo con
Ramos, lo más interesante de la novela es que no se enfoca
solamente en los aspectos negativos del C0VID19, sino que
también muestra que siempre hay una luz al final del túnel,
incluso en los momentos más oscuros, por lo que se dirige
a todo tipo de público y se encuentra en canales de venta
digitales como Amazon, desde marzo. Jaime Ramos registra
en su haber títulos como Los de arriba, Ardiente Seducción,
Historias del más acá de la Ciudad de Méxicoy las novelas El
duelo de la soledad, El último cacique y Tierra Nuevo.

OPERA CON NORMALIDAD

En la entrega anterior abordábamos el tema del presunto
diferendo que tiene Volaris, de Enrique Beltranena, con
alguna parte de su plantilla laboral, pues bien, la aerolínea ha
continuado con su operación, en ese sentido, el Sindicato de
Trabajadores ele la Industria Aeronáutica, Comunicaciones,
Similares y Conexos de la República Mexicana (STIA), de
Rubén Romo Martínez, manifestó no haber iniciado ningún
procedimiento ele huelga que pueda llevara parar labores en
la compañía. Por otra parte, Volaris comenzó a difundir el ¡aria
mente un reporte pormenorizado del número ele operaciones
que ronda las 550 diarias, factorcle ocupación alrededor
de 83 por ciento en promedioy número de pasajeros trans
portados unas 80 mil personas al día.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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NEARSHORING, NUEVO
MODELO INMOBILIARIO

FJ sector inmobiliario ha presentado
tasas de «ciipation de 97por ciento,
en el primer trimestre de este año

• LA PROXIMIDAD GEOGRAFICA

Y LOS COSTOS COMPETITIVOS,
SON DOS DE LAS PRINCIPALES

RAZONES POR LAS CUALES

MUCHAS EMPRESAS HAN

DECIDIDO TRASLADAR SUS

OPERACIONES A MÉXICO,
Y ES DONDE EL MERCADO

INMOBILIARIO JUEGA UN

PAPEL MUY IMPORTANTE

Todos los días surgen nuevas oportunidades de
negocios en tocios ios sectores económicos, y el
inmobiliario no es la excepción. En esta ocasión,
nos referimos al nearshoring.

Este modelo de negocio se refiere a la es
trategia de relocalización de las empresas, que
básicamente consiste en transferir parte de la
ca ci en a p rocl u cti va a terce ros q u e, a ú n cu a n ci o se
ubican en otros países, están localizados en des
tinos cercanos o en países vecinos, por ejemplo:
en el norte de México es donde principalmente
se registran ocupaciones de naves y espacios
industriales.

Entre los principales objetivos de este modelo,
está el de reducir costos, buscando a proveedo
res en otros destinos. El nearshoring, además,
pretende acercar los centros de producción ter
cerizacla. En el caso de México, se ha convertido
en una alternativa atractiva para las empresas
de los Estados Unidos y Canadá.

La proximidad geográfica y los costos compe
titivos son dos de las principales razones por las
cuales muchas empresas han decidido trasladar
sus operaciones a Méxicoy es ahí donde el mer
cado inmobiliariojuega un papel muy importante,
ya que estás empresas requerirán espaciosfísicos
para realizar sus operaciones. En nuestro país
también ofrece otras ventajas como la alta calidad
de la mano de obra.

En este contexto el sector inmobiliario indus

trial en México ha presentado tasas de ocupación
de 97 por ciento en el primer trimestre de este
año. Mientras que el número de metros cuadra
dos destinados al nearshoring representó 50 por
ciento de todo lo que se registró en 2021, según
ciatos presentados por la Asociación Mexicana de
Parques industriales Privados (AMPIP).

De acuerdo con esta asociación, en cuanto a
inversión Extranjera Directa en los parques in
dustriales en el país, la mayor presencia es del
sector automotriz y de autopartes con 24 por
ciento, seguido por los centros de distribución y
logística, con 16 por ciento.

Así, los mercados que se ubican en Monterrey,
Tijuana, Ciudad Juárezy Mexicali obtuvieron gran
éxito debido a su cercanía con Estados Unidos, una
buena infraestructura y mano de obra calificada.

Para los profesionales del mercado inmobiliario
y empresarios de la zona fronteriza del norte de
México no es una sorpresa la oportunidad que el
nearshoring ofrece pues muchos han aprove
chado sus ventajas.

Se espera un aumento en la demanda de bienes
raíces, y la infraestructura necesaria que incluye
viviendas, oficinasy edificios de almacenamiento,
además de un incremento en su precio.

Los desabolladores están invirtiencioen nue

vos proyectos para satisfacer esta demanda. Sin
duda, el nearshoring ha tenido un impacto positivo
en el sector inmobiliario y se espera que siga
impulsando el crecimiento económico en México.
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Gabriel Yorio ha mantenido las primeras reuniones
exploratorias con diversas instituciones financieras
para entender mejor ese mercado
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a visita del subsecretario de Hacienda

Gabriel Yorio a los países del mundo ára
be (Arabia Saudita, Catar, Kuwaity Omán)
derivó en una decisión importante para
las finanzas públicas: nuestro país emitirá
"bono islámico" en algún futuro próximo,
entrando así al mercado "sukuk" con un

instrumento que cumplirá con la ley islámica.
Esta entrada representará un hito en la búsqueda mexicana

de diversificación de fuentes de financia miento. Ya en el pasado
se han realizado estrategias similares, como en 2022, cuando
se emitió un "bono samurai" vinculado a sostenibiliclacl en el

mercaclojaponés (lo que había ocurrido desde 2010, pero que
este gobierno continuó adecuadamente).

Yorio ha mantenido las primeras reuniones exploratorias
con diversas instituciones financieras para entender mejor
ese mercado, aunque no ha tomado la decisión final del monto
ni el mercado específico en el que se emitirían estos instru
mentos. El Subsecretario ve esta alternativa como una opción
sumamente viable para diversificar la base de inversionistas.

Yorio tuvo reuniones del más alto nivel en la gira, como con
el ministro c!e Estado para Asuntos
Económicosde Emiratos, S.E.Ahmed
bin Ali Al Sayegh, con quien abor
dó temas bilaterales de inversión y
comercio.

Hay que recordar que los bonos
islámicos, a pesar de ser conocidos
internacionalmente así, no son pro
piamente bonos, sino certificados de
propiedad de ciertos activos.

En la Ley Sharia del mundo islámico está prohibido emitir
bonos que paguen intereses, así como cobrarlos, por lo que
se han creado otros instrumentos como los "sukuk" que son
estos certificados de propiedad. Su atributo central es que le
clan a quien los adquiere posesión sobre los activos que están
respaldados. Esto permite a quien los adquiere obtener los
rendimientos que genera el activo que posee. Sin embargo,
esta propiedad no es para siempre, porque desde el inicio el
emisor firmará un contrato para adquirir de vuelta el instru
mento a valor nominal.

Una de las decisiones que deberá tomar el gobierno c!e
México es sobre qué activos específicos se emitirán los cer
tificados "sukuk", debido a que ése es un atributo esencial
para cumplir con la regulación de la Ley Sharia. Los activos
deben sertangiblesy claramente identificabas.

La gira de Yorio fue un éxito. El subsecretario dijo en en
trevista allá que le interesa también explorar colaboración en
economía digital, cambio climático, clesalinización de agua,
turismo,y otros rubros. También aseguró que podría crearse
un Mexican Business Councilen los Emiratos, una propuesta
que surgió de la embajada mexicana en Abu Dhabi.

LEXUS

La empresa de autos de lujo Lexus ya rebasó las primeras
mil unidades vendidas en México antes de que concluya el
primer semestre del año, superando las propias metas que
tenía para 2023.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Fecha: 05/06/2023

Página: 22

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,538

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Tras las luces de los reflectores que
iluminan al Tren Maya, una histo
ria de engaño y despojo ensombre
ce a la icónica obra. En el epicentro
del escándalo se encuentra ICA, de
Guadalupe Phillips, empresa favo
rita del gobierno de López Obrador
y responsable de la construcción
del Tramo 4, que corre de Izamal,
en Yucatán, a Cancún, en Quintana
Roo. El asunto está en que una de
sus contratistas, Construcciones y
Trituraciones, S.A. de C.V. (Cotrisa),
quien se adjudicó un contrato
valorado en 3 mil 600 millones de

pesos para el diseño, provisión y
realización del proyecto eléctrico
del Tramo 4 del 22 de mayo de
2022 hasta el 23 de junio de 2023,
tuvo a mal signar un contrato con
la empresa IMA Especialistas
en Electrificación Ferroviaria

(IMAEEF), firma señalada de recu
rrir a tácticas cuestionables para

enriquecerse a costa del proyecto
emblema del presidente.

De acuerdo con fuentes cerca

nas al caso, IMAEEF se comprome
tió con Cotrisa para supervisar la
instalación, suministro y construc
ción del sistema de catenaria para
el tramo en cuestión; sin embargo,
debido a disputas internas y
estrategias engañosas la labor que

prometió desempeñar ya presen
ta retrasos que se calculan en 2
meses, lo que sin duda amenaza
con descarrilar un proyecto vital
para el desarrollo turístico de
Chiapas, Tabasco, Campeche,
Yucatán y Quintana Roo. En el ojo
del huracán, se destaca Elizabeth
Escantilla Gerónimo, una ambi
ciosa accionista de IMAEEF, quien
parece ansiosa por controlar la
jugosa porción del contrato, valora
da en 3,600 millones de pesos. El
entramado inició desde la constitu

ción de dicha empresa, cuando
Eric Pipiorski ostentaba el 70 por
ciento del capital como accionista
principal; no obstante, el escenario
cambió meses después, cuando el
segundo al mando, transfirió el 30
por ciento del capital restante a Es
camilla Gerónimo. A partir de ese

momento, se observó su intento
por controlar los recursos acorda
dos con la subsidiaria de ICA.

Según acusaciones presen
tadas ante las autoridades de la

CDMX y de Yucatán, Escamilla
Gerónimo habría emprendido una
serie de acciones ilegales, tales
como la destitución de técnicos

especialistas clave y la introduc
ción de personas de su confianza.
Aparentemente, también convo

có a asambleas 'fantasma' para
apartar a Pipiorski, pese a que él es
el accionista mayoritario. Además,
parece que la mujer conspiró con
Emiliano Vargas, representante le
gal de InverPlanning, para obtener
de manera indebida la firma elec

trónica de Eric Alain. El propósito
detrás de esta maniobra sería apro
piarse de los fondos federales que
permitirían comprar apoyos como

el de Liliana Gutiérrez Robles,
titular de la notaría 44 que validó la
revocación de poderes de Pipiorski
y otros especialistas de IMAEEF.

Es importante destacar que, a
fines de abril de este año, directi
vos y personal de IMAEEF fueron
desalojados violentamente de sus
instalaciones, tanto en la ciudad de
Yucatán, como de la CDMX. Este
incidente, asistido por el despacho
Cervantes Abogados, también im
plicó la confiscación de las oficinas
principales, el almacén de obra,
equipos de cómputo, celulares,
vehículos y correo electrónico. A
los afectados se les notificó de su

despido durante el altercado. Indu
dablemente, este caso trasciende
la esfera privada y se convierte
en un asunto de interés público,
ya que por sobre todo, implica
recursos nacionales. También
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deja en entredicho el actuar de la
Secretaría de Economía, de Raquel
Buenrostro, por admitir a sus regis
tros inscripciones ilegales, además
del escándalo que representa la
expulsión violenta de personal y
los posibles retrasos en el proyecto.
Todo ello hace sonar las alarmas.

VozenOff

Desde la Secretaría de Infraes

tructura, Comunicaciones y
Transportes se presume una
foto con muchos personajes que
están involucrados en la Auditoría

de Evaluación de Seguridad en
Aviación Internacional que llevaría
a México a la recuperación de la

Categoría 1 de aviación. Si bien
podría ser motivo de festejo, es
muy anticipado decir desde la
oficina Jorge Ñuño, que esto será lo
que nos lleve a formar parte de un
sector aéreo de talla mundial. En

este asunto también está involu

crada la Administración Federal

de Aviación de los Estados Unidos

que es la guía principal para lograr
esa categoría anhelando. Veremos
para que le alcanza a la cuarta
transformación...
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Datos económicos positivos, pero
moderados del PIB 2T 23
El dato de remesas familiares mos

tró un crecimiento anual del 6.3%

con poco más de 5,000 millones de
dólares en abril. En el acumulado

cuatrimestral, el incremento asciende a un
10.1%. Las transferencias representan el
99%yel efectivo casi el 1.0%.
Al revisar el dato versus marzo pasado, hay

un ajuste de 5,186 a 5,003 millones de dóla
res, lo que representó el 3.5% mensual, tal
pareciera seguir un ciclo económico de 2021.

Un dato positivo pero moderado por ejem
plo, fue el Crédito Vigente al Sector Privado
de abril. El crecimiento anual fue del 5.5%,
donde el consumo sigue creciendo a una tasa
anual del 11.2%, mientras empresas pierden
impulso en el ritmo de créditos, vivienda cre
cen a tasas del4.8%. El que el consumo crece,
implica mayor dinamismo. Sin embargo, la
capacidad de manejo de flujo se estará aco
tando al tener pagos altos por mayores tasas
de interés.

Dentro del consumo, el uso de tarjeta de
crédito sigue creciendo a niveles de 15.6%
anual, bueno para bancos pero malo para la
sociedad. Refleja la necesidad de irse finan
ciando para sacar los gastos mensuales de
familia.

Tanto créditos personales como de nómi
na crecen a tasas anuales del 6.7% y 10.6%
respectivamente. Los créditos personales se
han moderado ante un aumento enlacartera

vencida por arriba del 5.0% anual.
Actualmente la cartera vencida asciende

a un 2.9%, controlable para bancos, pero con
"alertas" de un mayor cuidado en el otorga
miento de créditos diversos.

En cuanto al Balance Fiscal, en el primer
cuatrimestre del año, los ingresos públicos
disminuyeron 3.1%, a un nivel de 2 billones
361,712.6 millones de pesos, por debajo de la

estimación de la SHCP de 2 billones 517,626
millones de pesos. El gasto neto pagado al
sector público descendió 2.1% al nivel de
2 billones 426,145.5 millones de pesos, un
nivel menor al programado por 2 billones
742,376.8 millones de pesos.
Así, en los cuatro primeros meses del año, el

balance público presupuestario registró un
déficit de 64,433 millones de pesos, una cifra
que se compara favorablemente con el déficit
previsto por 224,751 millones de pesos, pero
peor que el déficit de 37,932 millones del mis
mo periodo de 2022.
La deuda neta del Gobierno Federal colocó

en 11 billones 643.1 mil millones de pesos, de
los cuales el 81.7% fue deuda internay donde
el 75.4% de los valores gubernamentales

estuvieron regidos por una tasa fija. El costo
financiero de la deuda fue de 326,672 mi
llones de pesos en los primeros cuatro meses
del año, un incremento sustancial de 53.2%
en comparación con el mismo periodo del
año pasado.
Datos que muestran crecimiento pero a

menor ritmo en el 2T '23, quizá debajo de
2.0% vs 3.7% anual del IT ;23.
94% AFAVORDE REDUCIR JORNADA
LABORAL A40HQRAS; S0L022%L0VE
FACTIBLE: OCCMUNDIAL

Un 94% están a favor de la reforma de ley
para disminuir la jornada laboral de 48 a
40 horas con dos días de descanso obliga
torio. Sin embargo, 67% considera poco o
algo probable que las empresas adopten este
nuevo esquema, 11% dijo que es imposible
que lo hagan; solamente 22% ve muy factible
que las organizaciones lo hagan, de acuerdo a
una encuesta de OCCMundial a sus usuarios.

Las opi nimesoe^iE^EtapaloscolUmfilsíasaaT''
¡ndependfgnttsy'nareflejan necesariamente el puptode

vi£ de 24 HORAS.
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Mortandad corporativa
global azote de nuestros
tiempos
En muchos países no hay cifras oficiales y por lo tan

tn las estadísticas no reflejan la. realidad
n muchas partes riel mundo, en México
también, se señala que muchas empresas
no sobreviven unos cuántos años después
fie haberse fundado. Una serie de factores
hacen de la mortandad el azote de nues

tros días, y no se trata de una frase hueca,
tampoco es una moda, se traía de una ten

dencia detectada desde hace tiempo que sobrevive,esa
sí, hasta nuestros días.

Lo anterior significa desde luego un problema con
múltiples aristas, no es desde luego algo que.abonea la
estabilidad económica, ni tampoco a la generación per
manen i e deempleos porque con el cierre de empresas,
del tamaño quesea, siempre serán destruidos empleos.

Señalamos que nose trata fie una frase hueca porque
algunas cifras así lo señalan; en algunas naciones de
hecho hay cifras más "oficiales1' que en otras naciones,
lo que permite comparar. Veamos el caso español, que
no por ser una nación de la cuál nos separa un océano,
es absolutamente distinta a nosotros.

En España, ocho de cada diez empresas creadas hace
I décadas dejaron de existir. Treinta años,sen muchos, o
pocos, depende de lo que se hable; 30 años pueden ser
toda una vida, pero para efectos empresariales significa

un tiempo medio, una empresa fie 3 décadas podemos
decir que está consolidada, quizás ha pasado lo peor
fie sus primeros años, sobrevivió a la fragilidad de la
infancia, Se fortaleció en la difícil adolescencia, y ahora
en la adultez inicial tiene todo un horizonte para avanzar.
Por ejemplo, la cifra es realmente dramática*según las
cifras oficiales fie ese país desde 1992 a la fechase han
constituido alrededor de 32 millones de sociedades,
de las cuales solamente sobreviven aproximadamente
17 por ciento.
Los análisis son ampliamente detallados; por ejem

plo, se observó una fase de crecimiento que abarca
desde 1992 hasta el año 2006, en donde el número de
aperturadeempresassuperó la cifra de 100,000 anuales.

El periodo fie crisis económica, comprendido entre
2007 y 200!), provocó una brusca caída en la genera
ción de empresas que terminó con una disminución
fiel 47 por ciento de las compañías que habían nacido
previamente y respecto al máximo que se registró en
el año 2006.

IU el llamado periodo poscrisis, registrado entre
2010 y 2019, según los flatos se inicia una lenta recupe
ración en la creación de empresas, llegando a. superar
las 100,000 en el año 2016, pero los números en los años
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posteriores no fueron tan favorables. De esta forma, la
creación de empresas volvió a bajar en 2020 como con
secuencia de la. crisis económica derivada (te la pande
mia por coronavirus. En ese año en España solamente
sé crearon 79,779 empresas, lo que Significó la cifra más
baja desde 2010, equivalente a 16 por ciento menos que
en 2019.

itera©I año 2021 las constituciones de nuevas em

presas alcanzaron las 102,000, para un aumento fie casi
un 28 por ciento con respecto a 2020. Sin embargo, el
año pasado la creación fie sociedades volvió a situarse
por del tajo de las 100,000 al totalizar 99,502 unidades.
Así, fie las 71.195 empresas creadas en 1992 sólo quedan
activas comercialmente 12,040, equivalentes al 17 por
ciento; el análisis señala que entre las empresas consti
tuidas en 2002, es decir un total de 118,499, solamente
sobreviven 21 por ciento, mientras que de las que inicia
ron su camino en 2012, algo aSÍ como 88,722 empresas,
siguen operando alrededor de 24 por ciento.

Sin embargo, en la mayoría fie los países eS muy difícil
contar con cifras plenament e acertadas, en muchos ca
sos ni siquiera son medianamente confiables. En España
no es el caso, digamos que se considera como una de las
excepciones a la regla.

Entre las compañías que han cesarlo su actividad, de
las empresas creadas en 1992, el 85 por ciento lo había

hecho siguiendo procesos oficiales, es decir avisando
sobre su cierre. Pero la cifra se redujo a 79 por ciento
para el año 2002, al nivel de 65 por ciento para 2012, y
lascifrag preliminares señalan queel flato actual ya está
por deba ¡o fie la mitad

Es decir, muchas empresas no avisan a las autorida
des respectivas sobre su cierre, lo que provoca, varios
problemas, entre ellos el fie la falta de estadísticas. To
dos los datos son o deben ser muy relevantes porque
significan inversiones, y no son cualquier cosa, miles
de millones de dólares.

Por ejemplo, solamente en España el capital inverti
do en la creación fie empresas desde 1992 asciende a
245,000 millones, pero los años de, crisis como 2008 y
200!), sin olvidar el periodo dé la pandemia, represen
taron años de reducción en las inversiones, o de plano,
de desinversiones.

Así, las estadísticas señalan que en el año 2007 las
inversiones totales en España por la creación de nuevas
empresas llegaron a 14,669 millones de euros* cifra que
se desplomó a 5,172 millones para el año 2007, equiva
lente al 65 por ciento menos.
La elevada mortandad empresarial es un problema

globaLes cierto que mientras muchas empresas mueren
otras nacen, pero no es lo más sano cerrar empresas por
todos lados, lo que deja como señales que la incerti
flumbre y volatilidad global esel signo fie nuestros días.
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La guerra del maíz
tai sea por la presión que ejercieron
62 legisladores estadounidensesa. su
gobierno en torno a las restricciones
que quiere poner el gobierno mexi
cano al maíz transgénico en el marco
del TMEC, o por la. inacción del go
bierno mexicano, la administración

Birlen solicitó el inicio del mecanismo fie consultas
fie disputas del acuerdo comercial.

El viernes pasado en Washington, la representante
fie Comercio fie Estados Unidos, Kalherine Tai, so
licitó el mecanismo de consultas de resolución de
disputas con México bajo el I miado Comeré,ial en
tre Estados Unidos, México y Canadá (TMEC) por la
prohibición fie importar maíz transgénico a México
derivado fie dos decretos emitidos uno en 2020 y otro
a principios de este año por el presidente, Andrés
Manuel López Obrador.
Lo cieno es que el gobierno de Estados l nidos

inició la guerra comercial del maíz transgénico con
México.

Kalherine'Tai, no se anduvo más por las ramas...
"EstadosU rudos expresó repetir lamente su preocupa
ción fie que las políticas biolecnológicas de México,
que 110 se basan en la ciencia y, amenazan con inte
rrumpir las exportaciones estadounidenses a México
en detrimento de los productores agrícolas, lo que
a su vez puede exacerbar los desafíos fie seguridad
alimentaria".

Por más que se le quiera fiar vuelta a esta acción fie
queja est arlo unirlense, los legisladores han expresado
que la política, de México podría, afectar las exporta

ciones a México lo que tendría un impacto negativo
en los productores agrícolas de maíz.

El secretario de, agricult ura de los Estados Unidos,
Tom Vilsack se pronunció én favor fie la postura de
Tai y habló de, la importancia de, un comercio justo
y basado en la ciencia, incluso fue categórico al de
cir que México tiene una visión muy corla sobre, la
biotecnología a pesar fie que ha sido probada como
segura, durante décadas.

Lo anunciado por el gobierno estadounidense,
le permite ejercer sus derechos bajo el marco del
TMEC para respaldar la innovación, laseguridad ali
mentaria. y el éxito de los agricultores y productores
fie su país, tal y como está plasmado en el acuerdo
comercial ti ¡lateral.

El 13 de febrero pasarlo, el gobierno mexicano
anunció la prohibición del uso de maíz biotecnoló
gico (maíz amarillo) en tortillas o masa, así como la
instrucción de sustituirlo gradualmente en torios los
productos destinados al consumo humano y animal.

A esto, .el gobierno estadounidense ha manifestarlo
queson acciones inconsistentes con las obligaciones
ríe México en los capítulos de Medirlas Sanitarias y
Fitosanitarias y Acceso a Mercados fiel TMEC Esta
rlos Unirlos lia buscado resolver estaspreocupaciones
a través riel rliálogo con el Gobierno fie México, Se
han realizado reuniones y consultas técnicas, pero
hasta el momento no Sé ha llegarlo a una solución
satisfactoria'.

Del terreno de acuerdos, ahora a las disputas.
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El Gabacho / Alma Rosa Núñez Cazares

Alma Rosa Núñez Cazares

Costo: 48,291
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Liberate de las compras compulsivas
oy en día uno de ios
grandes problemas de
las finanzas personales
son las compras com
pulsivas, sobré todo en
ciertas épocas del año
cuando se lanzan gran

des campañas comerciales con el fin
de atrapar al consumidor. En la era del
eonsumismo desenfrenado las compras
compulsivas se han convertido en una
trampa tentadora para nmcliaspersonas
que se encuent ran atrapadas en un ciclo
interminable ríe compras innecesarias.
Sin embargo, existen varias salidas de
esta espiral, una forma de liberarse de
las cadenas del consumo excesivo y en
contrar la satisfacción en otros aspectos
de la vida. En esta columna, explorare
mos estrategias efectivas para evitar las
compras compulsivas y recuperar el
Control sobre nuestras finanzas y bien
estar emocional.

El primer paso para superar las com
pras compulsivas es tomar conciencia
de nuestras motivaciones. ¿Compra
mos para llenar un vacío emocional?
¿Lo hacemos por aburrimiento o por
presión social? Reflexionar sobre estas
preguntas nos ayudará a identificar los
desencadenantes de nuestras compras
impulsivas. Al comprender nuestras

motivaciones podremos abordarlas de
manera más efectiva y buscar alternati
vas saludables.

Antes de realizar una compra impul
siva, es beneficioso practicar el "enfria
miento". Darnos un tiempo de reflexión,
ya sea unos minutos o incluso un día.
nos ayudará a evaluar si realmente ne
cesitamos o deseamos ese artículo en
particular. Durante este período, pode
mas cuestionar nuestras motivaciones
y tomar en cuenta las consecuencias fi
nancieras de la compra. Con frecuencia
nos daremos cuenta ríe que la urgencia
inicial desaparece y evitaremos com
m as innecesarias.
En u.1 mundo lleno de estímulos co

nierciales es importante lornar medidas
para evitar las tentaciones que nos ro
deán. Limitar el tiempo que pasamos
en las redes sociales, darse de baja ríe
boletines de correo electrónico promo
cionalés y evitar las tiendas o centros
comerciales sin momo alguno son es
tralegias electivas para reducir la ex
posición a esiíimdos que nos inciian a
comprar. Aílemás.rocleansefle personas
que comparten nuestros valores y no se
centran exclusivamente en el consumo
también puede ayudar a cambiar núes
l ra perspectiva y fomentar há bit os más
saludables.

BUSCAR ALTERNATIVAS GRATIFI
CANTES*
En lugar de encontrar gratificación en las
compras, es importante buscar alterna
tivas que brinrlen una satisfacción más
duradera. Cultivar hobbies, ejercitarse,
pasar tiempo con seres queridos, leer,
aprender algo nuevo o hacer volunta
liado son actividades que pueden llenar
ese vacío emocional y proporcionar una
sensación de bienestar más auténtica y
duradera. Al encontrar satisfacción en
experiencias y relaciones en lugar fie, en
posesiones materiales, nos liberamos de
la esclavitud de las compras compulsivas,

Crear un presupuesto
mensual es esencial para
controlar nuestros gastos,
Al establecer límites claros

podemos priorizar nuestras
necesidades y evitar caer en
la tentación de comprar cosas
innecesarias. Además, es útil
llevar una lista de compras al
salir de casa. Esto nos ayuda
a mantenernos enfocados en

lo que realmente necesitamos
y evita que nos dejemos llevar
por las compras impulsivas.

Contra RéplicaFecha: 05/06/2023
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Miguel Ángel Téllez Reyna

Costo: 66,093

Página 6 de 8



Supera lascampras

y gratificante, Al. tomar
conciencia de nuestras
motiva^
iímj(_es financieros y practicar
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P "mP« d Cid.
.ycl.CQnSUniO CXCCSlVO. Al
centrarnos en actividades
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y tjuradera. Liberémonos de
l.'S ".k iws cónsul,úsiiu,
abracemos un esí lo de
illa C[11C 11()S bl"iIIelC libCI"tacl
ínanciera y emocional

Contra RéplicaFecha: 05/06/2023
Página: 14

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Económicas

Miguel Ángel Téllez Reyna

Costo: 66,093

Página 7 de 8



¿Qué harán los bancos para hacer repuntar los créditos
hipotecarios?
Ahora ¿qué harán los

talentosos equipos
de los bancos para
innovar en el merca

rlo y hacerlo repuntar
«ale el duro impacto
ríe la inflación y el in

cremenio de lasas que desperfiló (esto
es que ya no califican o bien pueden
aspirar a menos crédito) a algunos so
licitantes dé crédito y a otros los des
animó?

Sesuma el aumento de precio fie las
viviendas...

Ya Santander bajó la tasa a 8.85 fué
el primero y hasta ahorita el único que
se ha animado a apostarle a incremen
tar su mercado de 47 mil millones de
pesos en colocación en el 2022 a 50 mil
millones para el 2023.

También Banorle lanzó sus nuevos

3 productos para, acercarse a diferentes
perfiles de clientes
IISI¡( no M queda atrás haciendo

resurgir el crédito para extranjeros ade
más de impulsar siendo el primero que
firmó con Fovisssle el cofinanciamienlo

con condiciones muy atractivas para
los trabajadores del Estado y "jugando"
también bien con el Infonavit.

Scotiabank saca productos por tem
porada y 110 se queda atrás atendiendo
a su perfil ríe clientes.

Y así, en general lodos los bancos en
México.

Pero, los analistas perciben ya un
mercado hipotecario "debilitado". Tin
Sa lo atribuye al incremento en las tasas
de interés.

Intercam afirma que el mercado ríe
crédito en México se está debilitando

y lo atribuye a más sectores empresa
riales con caídas mensuales y anuales,
pero también advierte que el crédito
hipotecario está claramente a la baja,
uno obstante, es el único sector resiliente

el del consumo, el cual probablemen
te se mantenga alto", ¿por qué? por el
reparto de utilidades y temporadas de
promociones, así como el inicio de las
vacaciones de verano.

Carlos Gómez, analista de Intercam,
resaltó que el crédito i la vivienda que
representan el 22.2 % de la cartera vi
gente, avanzó 11.4% en abril. Los cré
ditos residenciales aumentaron 11.í) %

gracias a una nutrida, demanda de lle
gares y a hipotecas accesibles.
En ese mes se colocaron 9.1 mmdp

en préstamos residenciales, que refleja
desaceleración del ritmo como electo

de los altos costos de construcción y 1 i
nanciamienlo, mismos que detienen el
desarrollo inmobiliario.

La apuesta es que el costo de las hi
potecas haya alcanzado su pico ya que
la tasa de los bonos a 10 años ya se topó.

POR CIERTO

Y junto con los bancos habrá que estar
atentos a las estrategias de los brokes
que deben observar como la modera
ción impera en el crecimiento de este
mercado y sobre todo, cómo reacciona

la gente después del verano, por electo
y gasto de las vacaciones y qué le queda
del reparto de. utilidades, etc.
Por cierto pendientes del relanza

mienlo del MejoraSi, el crédito que
otorgará Infonavit para mejoramiento,
ampliación y reparación de Vivienda
porque éste se retrasó y dicen que al
menos por tres semanas.
Lo que sí averiguaremos cómo to

maron los bancos el lanzamiento del
producto del Infonavit invitando a la
portabilidad, esto es al cambio ríe sus
hipotecas de bancos al organismo

Más de estos efectos, pros y contras
la próxima columna
PREGUNTA

Opina:
¿SábeS por qué te cueStS más un cré

dito ahora para comprar tu vivienda?
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Mariel Zúñiga

Costo: 64,010
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